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ДЕСЯТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ДЕВЯТОГО СОЗЫВА

Гордостью за успехи совет
ского народа в третьем году 
пятилетки, решимостью пре
умножить их новыми сверше
ниями проникнуты выступле
ния депутатов на проходя
щей в Москве сессии Верхов
ного Совета СССР. 29  нояб
ря на раздельных заседаниях 
палат началось рассмотрение 
проектов Г о с ударе гвенного 
плана экономического и со
циального развития СССР и 
Государственн е г о  бюджета 
СССР на 1979 год.

От имени всех советских

дают задачи, стоящие перед 
страной в четвертом году пя
тилетки, пути, ведущие к их 
решению С трибуны сессии 
высказываются конкретные 
предложения, направленные 
на более полное использова
ние резервов экономического 
роста, дальнейшее повыше
ние эффективности и качест
ва работы.

Депутаты Верховного Со
вета СССР выражают твер
дую уверенность в том, что 
план на 1979 год, являющий
ся важным звеном в реализа-

.тюдей народные избранника" цип заданий десятой пятилет-
горячо одооряют и поддержи
вают решения состоявшегося 
перед сессией Пленума ЦК 
КПСС, положения и выводы, 
изложенные в выступлении 
на Пленуме товарища Л. И.

ки. будет выполнен и пере
выполнен. Последовательно 
осуществляется выдзинутая 
XXV  съездом КПСС социаль
но-экономическая программа. 
Залог новых успехов — едии-

разования российского Нечер- лики, сказал он. Пребывание денные сессией задания бу-
ноземья. Несмотря на труд- товарища Л. И. Брежнева в дут успешно выполнены и
ные погодные условия в этом сентябре в Азербайджане, перевыполнены, 
году, в республике собран са- вручение им городу Баху Выступивший затем пер- 
мый крупный за всю исто- высшей награды Родины — вый заместитель Председате- 
рию урожай хлеба. ордена Ленина, встречи с ля Совета Министров РСФСР

Депутат остановился далее партийно-хозяйственным ак^ депутат Н. Ф. Васильев пол
на вопросах капитального тивом, трудящимися выли» черкнул, что тружен и к и 
строительства, отметив, что лись в незабываемую демон- РСФ С Р вместе со всеми 
в этой работе еегь еще круп- страцию монолитности, един- братскими оеспублнка.ми вно- 
ные недостатки. Он поставил ства партии и народа, яви- сят вклад в общенародное
также вопрос о необходимо- лись новым ярким выраже- дело — поднятие экономики
сти улучшить подготовку ква- кием торжества мудрой на- нашей страны Промышлеи-
лифицироБанных кадров стро- циональной политики, кость республики досрочно
ителей. Депутат заверил, что тру- выполнила плач одиннадцати

С большой радостью и глу- дяшиеся Азербайджана еще месяцев по общему объему 
боким интересом встречена в шире развернут социалисты- реализации продукции и вы- 
Казахстане новая книга то- ческое соревнование, обеспе- ПУСКУ большинства важней-

чат выполнение задач 1979  ШиД видов изделий, 
года и всей десятой пятилег- Оратор рассказал о ходе
ки. преобразов а н и я Нечерно-

варнща Л. И. Брежнева «Це
лина», заявила трактористка 
совхоза «Харьковский» Ку- 
стакайской области депутат На трибуне
К. Б. Доненбаева. Эта книга сборщик Тбилисского^виациІ Р ^ а  сказал он. рас- 

Брежнева. Всесторонне, взы- ство партии и народа, явля- особенно близка тем. кто уча- онного завода имени Дими- сматривается как одно из

земья. ГТо своей значимости

I скательно анализируя достиг
нутое. депутаты с глубокой 
заинтересованностью обсуж-

ющееся бесценным политиче
ским капиталом советского 
общества.

ствовал в освоении целинных Тп0ва депутат В А Асатпа- важнейших звеньев аграрной 
просторов, кто сегодня при- ни ДеП* ТЗТ “  политики нашей партии,
нимает от первоцелинников рпцг„ ііп пл*. о Говоря о комплексном ос-
трудовую эстафету. Бригадир Ооъединения ме- воении природных богатств

хаиизации и электрификация и развитии производитель- 
Успешному выполнению  сельского хозяйства совета ІІЫХ сил Сибири и Дальнего 

заданий в сельском хозяйсг- колхозов Суворовского райо- Востока, депутат подчеркнул 
ве. сказала она, сцособству- на Молдавской ССР депутат «ІТ0 оно' Идіеет исключнтедь- 
ют планомерная подготовка й С. М. Лунгу отметил, что в ыо важное значение для вы- 
переподготовка кадров меха- сельском хозяйстве респуб- поднения решений X X V  съез 

вета Национальностей депѵ- иия‘ п л а н Г Г ‘ і9 7 8  гТдуГко- низаторов. В  районе растет лики создана мощная мате- да партии'
число женщин, овладевших риально-техничес к а я база, в  дружной семье соврт- 
специальностями трактори- позволяющая о с у  щ ествить Ских народов-брзтьев увереи- 
ста, комбайнера, водителя специализацию и концентра- Ьо идет к высоким рубежам 
автомобиля. цию этой отрасли и обееяе- пятилетки Украинская ССР.

Сама К. Б. Доненбаева — чить пеРех0Д на индустри- о  свершениях тружеников
альную технологию произ- республики говорил секре-

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
На первом заседании Со- Анализируя ход выполне-

таты и гости аплодисментами 
встретили товарищей А. Н. 
Косыгина, А. Я. Пельше, 
Д. Ф . Устинова, В . В . Кузне
цова, П. М. Машерова, Б . Н. 
Пономарева, Ш . Р. Рашидо
ва, Э. А. Шеварднадзе, М. В. 
Зямянина, К. В. Русакова.

Председательствующий — 
Председатель Совета Нацио
нальностей В. И. Рубен пре
доставил слово председателю 
Планово-бюджетной комиссии 
Совета Националы* о с т е  й 
Н. И. Масленникову, который 
выступил с содокладом Пла
ново-бюджетной и отрасле
вых комиссий о Государст
венном плане экономического 
и социального развития СССР 
на 1979 год. ходе выполне
ния Государственного плана 
экономического и социально
го развития СССР в 1978 го
ду, о Государственном бюд
жете СССР на 1979 год и 
исполнении Государственного 
бюджета СССР за 1977 год.

Накануне сессии, сказал 
оратор, состоялся Пленум ЦК 
КПСС, который одобрил в ос
новном проекты плана и бюд
жета страны на 1979 год. В 
содержательной и всесторон
не аргументированной рэчи 
на Пленуме Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР товарища 
Л. И. Брежнева дан глубо
кий анализ хода реализации 
решений XXV' съезда КПСС, 
поставлены проблемы даль
нейшего социально-экономи
ческого развития страны, со
вершенствования управления 
народным хозяйством.

Постоянные комиссии Со
вета Национальностей совме
стно с комиссиями Совета 
Союза, рассмотрев с участи
ем Советов Министров союз
ных республик, министерств 
и ведомств СССР план на 
І979 год, изыскали возмож
ность увеличения производ
ства и реализации отдельных 
видев товаров народного по
требления на общую сумму 
138,4 миллиона рублей и вно
сят предложение утвердить 
план с учетом этой поправки. 
Комиссии предлагают, учиты
вая поправку по плану 1979

миссии отметили, что в раз
витии народного хозяйства 
страны можно былс добить
ся лучших успехов, если бы 
более полно использовались 
имеющиеся внутрихозяйствен
ные резервы.

Депутат подчеркнул, что 
рекомендации комиссий на
правлены на повышение эф
фективности общественного 
производства, на ускорение 
научно-технического прогрес
са, внедрения , достижений 
науки и техники, роста про
изводительности труда, улуч
шения качества работы . во 
всех звеньях народного хо-

мать четырех детей — рабо- техж>логию
тает на именном К -701, ко- водст а - тарь ЦК ЬП Украины депу-

Наш коллектив механиза- таг А. А. Тнтаренко.горый подарен ей ленинград
скими тракторостроителями, торов в условиях засушливой 

Итоги развития народного зоны Молдавии, сказал он, 
хозяйства за три года деся- собрал по 55  центнеров зер- 
той пятилетки убедительно новых на неорошаемых уча- 
свидетельствуют, что партия стках. 
уверенно ведет страну вер
ным

На основе комплексной ме
ханизации и автоматизации 
производства растет выпуск 
продукции, совершенствуется 
ее качество. Высоки темпы
развития сельского хозяйст- 

Депутат заверил, что тру- ва- Хлеборобы Украины в
этом году добились рекордно- ленинским путем, заявил женикн Молдавии приложат го валовоГо сбора зерна

Председатель Совета Мини- все силы, знания и опыт для Депутат подробно" проэна-

«Ударному году —  удар
ный финиш!» —  под таким 
девизом ширится сейчас со
циалистическое соревнование 
на нашем предприятии. Но
вый прилив творческих сил 
и энергии вызвало у  автоза
водцев выступление товари
ща Л. И. Брежнева на но
ябрьском Пленуме ЦК КПСС, 
в котором подняты важней
шие экономические и соци
альные проблемы, указаны 
пути их решения.

В  ответ на постановление 
Пленума ЦК КПСС, мы, ав
тозаводцы, решили завер
шить третий, ударный год 
пятилетки не 2 8  декабря,как 
это намечалось нашими обя
зательствами. а значительно 
раньше.

Четкий деловой ритм ца
рит сегодня во всех цехах - 
завода. Дополнительно к пла
ну уже выпушено более чем 
на 4 .6  миллиона рублей про
дукции.

В основе успеха — социа
листическое соревнование, 
поиск и умелое использова
ние внутренних резервов про
изводства.

Т. М Е Б А РИ Ш В И Л И , 
бри гади р  ц е ха  ко р о б о к  
ско р о сте й  К утаи сско го  ав 
том о б и л ьн о го  за вод а  и м е 
ни  Г. К. О р д ж о н и ки д зе .

К ВЫСОКИМ РУБЕЖАМ
Нельзя без волнения зна

комиться с материалами но
я б р ь  с кого Пленума ЦК 
КПСС, выступлением Гене
р а л  ь ного секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Леонида 
Ильича Брежнева на Плену

ме. На каждого из нас онэ 
произвело неизгладимое впе
чатление. Вместе со всеми 
трудящимися страны мы ра
ды тем успехам, которых под 
руководством партии добил
ся советский народ.

Главное для нас, животно
водов. как отмечалось на Пле
нуме, добиться ощутимого ро
ста производства мяса, моло
ка и других продуктов жи
вотноводства, трудиться еще 
эффективнее, чем вчера.

Много сделано для разви
тия животноводства за пос
леднее время и в  нашем хо
зяйстве. Укреплена кормовая 
база, проведена работа по 
обеспечению отрасли необхо
димыми кадрами.

Бригада, которой я руко
вожу, в  нынешнем году от 
каждых ста овцематок полу
чила стопроцентный приплод, 
больше планового количества 
произведено и шерсти. Это 
результат целенаправленной, 
продуманной работы каждого 
члена нашего коллектива. •

В  ответ на решения Пле
нума ЦК КПСС мы решили 
добиться в  будущем году за
метного увеличения произ
водства мяса и шерсти.

Н . Б УЛ А Ш В И Л И , 
б р и гад и р  о вц е вод ов  к о л 
хо за  и м ени  Л енина  села 
С н о  К а зб е гск о го  района.

НА НОВУЮ СТУПЕНЬ
Выступление тов а р и щ а 

Л. И. Брежнева на Пленуме 
Ц е н т р а  льного Комитета 
КПСС представляет собой 
глубокий научный анализ со
циально-экономического раз
вития страны за истекший 
период десятой пятилетки. 
Особое внимание обращено 
на повышение производитель
ности труда, внедрение, в 
производство достижений на

уки, новой техники и техно
логии.

В нашем институте прово
дятся исследования в  • акту
альнейших областях совре
менной технологии машино
строения и теории резания, 
однако внедрение результа
тов работы, их реальное во
площение в  практику идет 
относительно медлен н ы м и 
темпами, у  ГПИ нет даже 
своей опытно - промышлен
ной базы, министерства и 
ведомства все еще не сумели 
добиться нужных темпов ус
корения научно - техническо
го прогресса. Взять, к  при
меру, производственное объ
единение «Станкостроитель», 
где все еще не налажен вы
пуск станков с программный 
управлением. В этом, в  ча
стности, и проявляется то, 
о чем говорил товарищ Л . И. 
Брежнев —  медленный пере
вод всей экономики нггрель- 
сы интенсивного развития. 
Тбилисский городской коми
тет Компартии Грузии при
нял решение о  созданииучеб- 
но - научно - производствен
ных объединений «Металло
режущие станки» и «Элек
тровоз». Их основная цель—* 
поднять уровень выпуска©* 
мых станков и электровозов.

В  настоящее время наме
чен целый ряд конкретны* 
мероприятий, которые. о су  
ществленные в  комплексе, лф 
зволят поднять уровень ма
шиностроения в  Грузии на 
качественно новый уровены 
Ученые и  производственники 
республики используют Для 
решения этой задачи макси* 
мум энерппі и  творчески*, 
возможностей.

Т. ЛОЛАДЗЕ, 
п р о р е к то р  п о  научной  ч а 
сти  ГП И  им ени  В. И . Л е н и 
на, член  -  к о р р е сп о н д ен т  
Академии наук  Гр узин ско й  
С С Р ,

В

НА

Ц К  К П  Г р у з и и

ПОВЫШАТЬ КАЧЕСТВО 
КАЖДОМ РАБОЧЕМ МЕСТЕ

Нынешний год особо зЯа- Пленума ЦК КПСС и плана соревнования, ставшего одним 
менателен для нашей респуб- четвертого года пятилетки. работ?™ "'“в ы п о л н е н ^ з а д а !

ний пятилетки. Сотни тысяч 
передовых работников рес
публики, многие коллективы 
уже выполнили задания трех 
лет н уверенно удерживают

В СОВЕТЕ СОЮЗА
Вечером состоялось первое которые определены XXV

зяйств.а.. Необходимо новы- стров. Азербайджанской ССР успешного выполнения реш*- .тизироваЯ пути еовершенст- 
шать уровень технологйчэ- депутат А. И. Ибрагимов. ний ноябрьского (1978  г .) вования социалистического
скоіі, плановой и финансовой 
дисциплины, соблюдать тре
бования государстве н н ы х 
стандартов.

Выполнив и перевыполнив 
народнохозяйственный плач 
1979 года, сказал в заключе
ние Н. И Масленников, бо
лее полно использовав интен
сивные факторы экономиче
ского развития, трудящиеся 
нашей социалистической Ро
дины внесут достойный вклад 
в реализацию решении XXV 
съезда КПСС.

Прения открыл первый се
кретарь Киевского горкома 
Компартии Украины депутат 
А. П. Ботвин. Убедительным 
свидетельствам празильной 
линии партии в решении эко
номических и политических 
задач, сказал он. являются 
крупные успехи, достигнутые 
страной за период, прошед
ший с нача'ла нынешней пя
тилетки. Каждая республика 
внесла свой вклад в создание 
материально-технической ба
зы коммунизма. Оратор оста
новился на успехах трудя
щихся Украины, их вкладе в

заседание Совета Союза.
Бурными, продолжитель

ными аплодисментами встре
тили депутаты и гости това
рищей Л. И. Брежнева, В . В. 
Гришина, А. А. Громыко,
A. П. Кириленко, Д. А. Ку
наева, Г. В  . Романова, М. А 
Суслова. К. У. Черненко,
B . В . Щербицкого, Г. А. 
Алиева, П. Н Демкчевя, 
М. С. Соломенцсва, Н. А. 
Тихонова, И. В. Капитонова, 
В . И. Долгих, Я. И. Рябова, 
М. С. Горбачева.

На заседании председа-

съездом КПСС и последую- высокие темпы работы, 
щпмн постановлениями пар
тии и правительства.

При рассмотрении проек
та плана и бюджета комис
сии сосредоточили внимание 
на изыскании резервов даль
нейшего роста производства 
и повышения его эффектив
ности, на разработке таких 
предложений и рекоменда
ций, реализация которых бу
дет способствовать успешно
му выполнению заданий 1979 
года и пятилетки з целом.

Комиссии обратили особое
тельстзсвал Председатель Со- внимание на ряд вопросов, 
вета Союза А. П. Шитиков, имеющих большое значение 

Собравшиеся почгнли па- Для осуществления задач, по
мять депутатов Ф . Д. Кула- ставленных ноя б р ь  с к н м 
нова и С. В. Попова, окон- (1978  г.) Пленумом ЦК
чавшихся
сессиями.

Слово

в период между

 ................  ШИШ____ Ц  п р ед о ставл яется
развитие народного хозяйсг- председателю Планово-бюд

жетной комиссии палаты 
Г, И. Ващенко. Он выступил 
с содокладом Планово-бюд
жетной и отраслевых ко.мис-

ва страны, рассказал о тех 
свершениях, которые произо
шли в городе-гррое Киеве.

Осуществление плаца и 
бюджета страны на 1979 год, 
сказал в заключение депутат, 
станет еще одним важным 
звеном в реализации заданий 
десятой пятилетки.

КПСС.
Постоянные комиссии изы

скали дополнительные резер
вы и считают необходимым 
внести изменения в проекты

С чувством гордости гово
рила о завоеваниях развито
го социалистического обще
ства, о свободном мирном 
труде советских людей ткачи
ха Чайковского комбината 
шелковых тканей имени 5>'- 
л ети я'С С С Р  (Пермская об
ласть) депутат И. А Зуйки- 
на. Все шире развивается 
движение за выполнение пл- 
тилетних заданий к 110-й го
довщине со дня рождения 
П. И. Ленина.

Коллектив комбината, со
общила депутат, успешно на
ращивает производство тка
ней, стремится улучшать ка
чество продукции. Важней
шее значение в этом принад
лежит социалистическому со
ревнованию. развитию движе
ния многостаночников, на
ставничеству. Оратор поста-

13 осуществлении Государ
ственного плана на 1979 год, 

«уда, увеличить доходы о.од- сказал МНННстр энергетики и
жета на ІЗЬ миллионов руб- *ЭЛектрнфикашш СССР депу-
леи- тат П. С. Непорожнин. боль-

Комиссии р а с с м отрелн шую роль играет электркфи-
иросьбы Советов Министров кация. Поставлена задача
союзных респуолик о выде
ления дополнительных ассиг
нований на 1979 год и счи
тают возможным увеличить 
расходы на благоустройство 
районных центров, городов 
районного подчинения и ра
бочих поселков, приобретение 
инвентаря, оборудования и 
капитальный ремонт зданий 
Для учреждений просвеще
ния, культуры, здравоохране
ния и социального обеспече
ния, сельских и поселковых 
Советов,

Комиссии предлагают с 
Учетом указанных поправок 
Утвердить Государственный 
бюджет СССР на 1979 год 
но д о х о д а м  в сумме 
269 .214 .296  тысяч рублей, 
ио р а с х о д а м  в сумме 
268 .933 .808  тысяч рублей, с 
превышением доходов над 
Расходами в сумме 28 0 .4 8 3  
тысяч рублей.

Оратор вносит предложе
ние утвердить отчет об ис-

значительн о г о  сокращения 
расходов органических видов 
топлива. Однако, отметил де
путат, все еше не выдержи
ваются сроки поставок обору
дования для атомных элек
тростанций.

Министр остановился на 
вопросах охраны окружаю
щей среды, отметив, что энер
гетики вместе с учеными за
ботятся об очистке воздушно
го бассейна вокруг тепловых 
станпий. Оратор рассказал 
также об электрификации 
процессов быта, что позволя
ет сокоатить нерациональные 
трудовые затраты домз поч
ти вдвое.

Б Российской Федерации, 
как и во всей стране, отме
тил заместитель Председате
ля Совета Министров РСФС Р 
дѳпѵтат А. М. Калашников, 
за первые три года десятой 
пятилетки достигнуты круп
ные успехи в развитии эко
номики. повышении матери-

Государствеиного плана и Го- внла вопроЯ. с неоохояимости 
сударств е н н о г о бюджета ко-'шле,«снои реконструкции 
СССР ка І 97 9  год. Иредла- цехов 'Ф ^приятия. что поз- 

г. гается увеличить т а и  ппо- В0ЛИТ выпускать продукцию,
сии о проекте Государствен- >в"™  пеалиэдшт лучше удовлетворяющую эн
ного плана экономического и д а и реализации то- просы потребителей
социального развития СССР в „р в в °  потреолс Секпетапь Мпгкпигк п г о
на 1979  гпп и о холр в ы г т -  ьня* а таьже Доходы Госулао- секоеттарь__ московски0 I о 
рения Государственного пта- ственного бюджета на 133 горкома КПСС депутат В . Н. ьения і ос} дарственно! о пла миллионов рублей Вносится Макеев рассказал о соревпо- 
на экономического И соииаль- 1 „ муч«іьи. СНОСИ Г С Я  тпѵттятнѵея ртптачч
него па трития СССР в 1978 предложение увеличить рас- вании трудящихся столиц»! 
™.іѵ пооекте Госѵтаоствеи- ходы по бюджетам союзных за досрочное выполнение пя- 
ного бюджета СССР н И  « 7 9  Республик на 138 миллионов тилетки. Все промышленныеною ищ.ійіыа па и і »  пѵптрй ппрлппиятия гпплпа гтябиль-
год и исполнении Государе г-
венного бюджета СССР за От имени комиссий депу-
1977 год. '

Накануне сессии, сказал 
оратор, состоялся Пленум
ЦК КПСС. В речи, с к о т о р о й __
выступил ка Пленуме това- 
риш Л. И. Брежнев, и в по-

предприятия города стабил 
но выполняют квартальные 

„ и годовые задания. Активная 
тат внес предложение одоо- ^  б качество продук- 
рить с учетом их поправок 4  м
представленный правительст
вом СССР Государственный

циального развития на 1979 
год.

Предлагается также утвер
дить Государственный бюд
жет на 1979 год с учетом по
правок комиссий по доходам

становлении Пленума дач 
глубокий всесторонний ана
лиз итогов развития народно
го хозяйства СССР за истек
шие той года, указаны пуги 
выполнения и перевыполне
ния плана на 1979 год. реа- в сумме 26 9 .2 1 4 .2 9 3  тысяч 
лизации решений- XXV съез- рублей, по расходам в сум- 
да КПСС и заданий десятой ме 2 6 8 .9 3 3 .8 0 3  тысяч руб- 
пятилетки. й

Оратор подчеркнул, что е ' _
проекты плана и бюджета на Рассмотрев отчет об нс- 
1979  год предусматривают полненни Государственного 
дальнейший неуклонный рост бюджета за 1977 год, ко- 
экономики и уровня жизни миссии вносят предложение 
народа. утвердить отчет в следую-

В соответствии с порѵче- ших сум.чах: по доходам
пнем Президиума Верховно- 2 4 7 .8 1 9 .3 2 5  тысяч рублей, по 
го Совета СССР комиссии расходам 24 2 .7 9 0 .2 1 0  тысяч 
всесторонне рассмотрели ход рублей, 
выполнения плана в 1973 го- Успехи, достигнутые в осу-

ции ныне стала одной из са
мых актуальных задач всех 
труженикрв столицы Удел 
ный вес изделий высшей ка
тегории качества в обше.м 
объеме производства пр> 
мышленности по сравнению 
с соответствующим периодом 
прошлой пятилетки увеличил 
ся вдвое.

Оратор высказал ряд крч 
тических замечаний в адрес 
министерств и ведомств. Он 
указал на необходимость бо
лее широко и энергично вз 
сти реконструкцию заводов 
и фабрик столицы. Особенно 
важно вести работы, имею
щие цель механизировать тя 
желые и трудоемкие опера
ции.

Заметных успехов в выпол
нении решений X XV  съезда 
КПСС добились советские 
металлурги Увеличился вы-

Центральнын Комитет Компартии Грузии рассмотрел 
ход распространения в  трудовых коллективах республики 
инициативы бригады стерженщиков тбилисского ордена 
«Знак Почета* завода «Центролит», руководимой Героем 
Социалистического Труда, депутатом Верховного Совета 
Грузинской ССР Г. Куртаиидзс, по улучшению качест
венных показателей на каждом рабочем месте.

••*«= ундашшть ш ч с. иѵ» Г.Ѵ.- ду. проекты плана и бюджета шествлении решений XXV  мі г> „     _
волнении Государственного алъв^ °  я вУл̂ 7 рн0Г0 У 8 страны на 1979 год. отчет об съезда КПСС за три года пя- пуск металл0Пр0луішии. ѵлѵч-
оюджета СССР за 1977 гол ‘ ПІ па ям ах оабот на исполнении бюджета за 1977 тилетки. подъем политяче- шилзсь структура сортамен-
247.8Д19.325Д тьГсяч "рублей"и территориально - произволе!- год и докладывают Веохоз- ской и трудовой активности та проката, сообщил мішистр
По р а с х о д а м  в сумме венных комплексах в Сиби- ному Совету СССР, что зада- советских людей, подчерк- черНОй металлургии СССР
242.790 .210  тысяч рублей, с ри. продолжается строитель- ния пдана н бюджета отвеча- пул в заключение Г. И. Ва- депутат и . П. Казанец,
превышением доходов над ство БАМа Начинает давать ют основным направлениям и шенко, создают твердую увз-

5 0 2 9  115 задана»* развития экожшнкн. ранность » том, что утвернс- Ю «о «ч .»«  и . І-Я стр.р

ЦК КП Грузии подчерк
нул. что почин бригады 
Г. Куртанидзе имеет особое 
значение в свете решений 
ноябрьского (1 978  г.) Плену
ма ЦК КПСС и речи на нем 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева, в которых основные 
проблемы развития экономи
ки рассмотрены с позиций 
более полного использования 
интенсивных факторов ее ро
ста. поставлены задачи даль
нейшего усиления борьбы за 
повышение эффективное т и 
общественного производства 
и качество работы.

Центральный Комитет от
метил. что партийные, совет
ские. хозяйственные, проф
союзные и комсомольские ор
ганизации республики сдела
ли многое, чтобы довести до 
каждого трудового коллекти
ва, каждого труженика смысл 
и значение инициативы бри
гады Г Куртанидзе, в ре
зультате чего она нашла ши
рокое распространение.

Инициатива стерженщиков, 
одобренная Центральным Ко
митетом Компартии Грузии в 
июле 1975  года, объединила 
и мобилизовала трудящихся 
разных отраслей промышлен
ности на осуществление ге
неральной линии десятой пя
тилетки — повышение эф
фективности производства и 
качества работы. За 2 .5  года 
пятилетки число бригад, под

державших инициативу в про
мышленности. возросло до 
1 .374  с обшим охватом бо
лее 18 6 0 0  человек и эконо
мическим эффектом в 932  
тьюячя рѵблей

В дальнейшем инициатива 
распространилась * на другие 
отрасли народного хозяйства. 
В сельском хозяйстве ёе по
следователем стало звено 
комплексной механиз а и и и 
Л'о 15 Ингирского чаеводче
ского совхоза Зугдидского 
района, руководимое Героем 
Социалистического Труда.де
путатом Верховного Совета 
СССР В Мсѵнапгия. развер
нувшее соревнование пол де
визом «И качество, и коли
чество» В строительстве по
чин поддержала хозрасчетная 
бригада монтажников СУ-2 
треста Ко 15 во главе с де
путатом Верховного Совета 
Грузинской ССР Т Картве- 
лишвили. работающая под де
визом «Добиться наивысшей 
выработки на каждого мон
тажника» В целом инициати
ва нашла распространение 
на 1 .115  предприятиях и в 
организациях республики,где 
ее поддержали 2 .8 1 5  бригад 
с обшим охватом более 3 5 ,2  
тысячи человек.

Значительных успехов до
бились сами инициаторы. За 
первую половину пятилетки 
бригада успешно выполнила 
повышенные обязательства. 
Путем улучшения организа
ции труда и роста его произ
водительности получен эко
номический эффект в разме
ре 10 .408  рублей. Сократил
ся брак, достигнута большая 
экономия материалов.

Стремясь творчески раз
вить содержание своей ини
циативы, бригада внесла но
вые элементы в трудовую 
деятельность. Она еженедель
но разрабатывает конкретный 
план работы. Внедрен график 
скользящего перерыва, обес
печивающий бесперебойную 
работу в  течение всего рабо
чего дня. Члены бригады ре
шили в два раза повысить 
нормы выработки.

Распространение инициа- 
тігвы создало хорошую базу 
для дальнейшего улучшения 
всех качественных показате
лей в народном хозяйстве 
республики.

Вместе с тем ЦК КП Гру
зни отметил, что, несмотря на 
положительные результаты в 
целом, анализ распростране
ния инициативы бригады 
Г. Куртанидзе показывает, 
что работа, проведенная в 
этом направлении партийны
ми. советскими, хозяйствен
ными. профсоюзными и ком
сомольскими организациями, 
еше не в полной мере соот
ветствует задачам и требо
ваниям, вытекающим из ре
шений X X V  съезда КПСС, 
печи Генерального секретаря 
ПК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР товарища Л. И. 
Брежнева на предвыборном 
собрании избирателей Бау
манского избирательного ок
руга г. Москвы.

В результате эта инициа
тива не нашля распростране
ния в местной, лесной и де
ревообрабатывающей промы
шленности. промышленности 
строительных материалов, а 
также в строительстве, на 
транспорте. Не производит
ся подсчет экономического 
эффекта от внедрения почи
на на предприятиях пишевой 
промышленности и связи.
Многие партийные, хозяйст
венные и профсоюзные орга
низации допускают форма
лизм в руководстве распро
странением инипиативы.

Придавая важное экономи
ческое Я политическое значе
ние дальнейшему всемерному 
распространению в  трудовых 
коллективах республики ини
циативы бригады стерженщи
ков Г . Куртанидзе, ЦК КП

Грузии обязал обкомы, гор* 
комы и райкомы КП Грузии, 
соответствующие комиссии по 
руководству социалистнче* 
ским соревнованием, профсо* 
юзные и комсомольские ор« 
ганизации добиваться даль« 
нейшего распространения этой 
инициативы, усиления влия
ния первичных партийных, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций на реше
ние важнейших задач повы
шения эффективности и  ка
чества работы на каждомра- 
бочем месте, обеспечить ши
рокое применение достижений 
науки и передовой практи
ки в  производстве, активное 
участие трудящихся в  уско
рении технического прогрес
са. Следует довести до каж
дого труженика роль и зна
чимость инициативы, уси
лить работу по повышению 
авангардной роли передови
ков производства в  борьбе 
за улучшение качественных 
показателей на каждом рабо
чем месте, не допускать про
явления формализма в  социа
листическом соревновании. 
Необходимо настойчив© со
вершенствовать работу по 
распространению полезных 
новшеств, давать принципи
альную оценку каждому фак
ту проявления равнодушно
го, формального отношения к 
ценному опыту, заботиться о 
пропаганде всего передового, 
прогрессивного, усилить спрос 
с  тех. кто мирится с  недо
статками.

Совпроф Грузии, республи
канские комитеты отраслевых 
профсоюзов, м и н  истерства 
и ведомства должны оказать 
необходимую методическую и 
практическую помощь пред
приятиям и организациям для 
устранения имеющихся недо
статков в распространении 
инициативы, эффективнее ис
пользовать формы и методы 
морального и материального 
стимулирования, создать все 
необходимые условия труда 
и быта участникам социали
стического соревнования.

Органам массовой инфор
мации республики поручено 
шире пропагандировать опыт 
политико - организаторской 
работы партийных, хозяйст
венных и профсоюзных орга
низаций по распространению 
инициативы, вскрывать недо
статки в  этом деле.

Центральный Комитет Ком
партии Грузии подчеркнул, 
что широкое распростране
ние инициативы бригады 
Г. Куртанидзе явится цен
ным вкладом в дальнейшее 
развитие социалистического 
соревнования, в котором пар
тия видит испытанный рычаг 
умножения экономических у с 
п ехов, подъема качества и эф
фективности работы, как на 
это было указано в матери
алах ноябрьского (1 978  г.| 
Пленума ЦК КПСС.

(ГрузИН ФОРМ ).
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Остановившись на недо
статках в развитии отрасли, 
которая еше не обеспечивает 
полного удовлетворения по
требностей народного хозяй
ства в отдельных видах ме
таллопродукции, оратор гово
рил о необходимости улучше
ния капитального строитель
ства, своевременного ввода в

действие мощностей на ояде 
важных объектов. Он под
черкнул, что рациональное 
использование металла в на
родном хозяйстве — комп
лексная, межотраслевая проб
лема.

*  *  *

30  ноября сессия Верхов
ного Совета СССР продолжа
ет работу.

(ТАСС).

В СОВЕТЕ СОЮЗА
о 0 ноября сессия начала 

работу с утреннего заседания 
СбВета Союза.

Депутаты и гости бурны
ми, продолжительными апло
дисментами встретили това
рищей Л . И. Брежнева, Ю. В. 
Андропова, В . В . Гришина, 
А. А. Громыко, А. П. Кири
ленко, Д. А. Кунаева, Г. В. 
Романова, М. А. Суслова, 
К. У. Черненко, В , В. Щер- 
бицкого, Г. А. Алиева, 11. Н. 
Демичева, М. С. Соломенце- 
вя, Н. А. Тихонова, И. В. 
Капитонова, В. И. Долгих, 
Я . П. Рябова, М. С. Горба
чева.

Председательствовал на за
седании Председатель Совета 
Союза А. П. Шитиков.

Конкретный вклад в дело 
коммунистического строи
тельства вносит многонацио
нальная семья народов Со
ветского Казахстана, сказал 
первый секретарь Северо-Ка- 
захстанского обкома КП Ка
захстана депутат В . П. Де- 
миденко.

Подробно рассказав об ус
пехах республики, депутат 
остановился на задачах, сто
ящих перед ее тружениками.

Председатель Совета Ми
нистров Белорусской ССР де
путат Т . Я . Киселев говорил 
о больших успехах трудящих
ся республики в решении за
дач коммунистического стро
ительства. Он подчеркнул, 
что проекты плана и бюд
жета СССР на 1979  год пре
дусматривают дальне й ш е е 
развитие экономики, науки и 
культуры всех союзных рес
публик.

Государственный план — 
это закон, и в Туркмениста
не делается все, чтобы уста
новленные задания на 1979 
год. были не только выпол
нены. но и перевыполнены, 
сказал Председатель Прези
диума Верховного Совета 
Туркменской ССР депутат 
А.-М. Клычсв. Коллективы 
предприятий и строек изы
скивают дополнительные ре
зервы для увеличения произ
водства промышленной про
дукции. развернуты работы 
по получению высокого уро
жая будущего года, успеш
ному проведению зимовки 
скота.

Оратор поддержал предло
жение об утверждении плана 
и бюджета страны на 1979 
год.

Секретарь ВЦСПС депу
тат А. В . Викторов заявил, 
что проекты плана и бюдже
та йа 19 7 9  год обеспечивают 
дальнейшее всестороннее раз- 

'витие советского общества, 
рост материального благосо
стояния народа.

Представитель профсоюзов 
выразил удовлетворение ус
пешным выполнением разде
лов пятилетнего плана, на
правленных на повышение 
материального уровня жизни 
трудящихся. Вместе с тем 
он критиковал ряд мини
стерств, которые не полно
стью используют возможно
сти для строительства жилья 
и детских дошкольных уч
реждений, развития сети 
предприятий общественного 
питания на производстве.

Первый секретарь Кашка- 
дарьинского обкома КП Уз
бекистана депутат Р . Г. Гаи- 
пов сообщил, что после мар
товского (1 965  г.) Пленума 
ЦК КПСС производство хлоп
ка в области выросло почти 
втрое. Б области осуществля
ется широкая программа ме
лиорации земель. За послед
ние годы полностью обно
вился машинно - тракторный 
парк. В Каршинской степи 
на новых землях созданы де
сятки совхозов. Депутат ука
зал на необходимость уско
рить строительство второй 
нитки Каршинского канала.

Председатель колхоза «На- 
котне» Латвийской ССР де
путат А. Э. Чикстс расска
зал об успехах, которых до
стигло хозяйство. Однако, со
общил он, нынешний год был 
нелегким. В разгар уборки 
пошли ливневые дожди, на
ступили холода. Трудящиеся 
республики упорно боролись 
против стихии. Хозяйствам 
выделили дополнительную 
технику и горючее. Депутат 
поблагодарил партию. Полит
бюро ЦК КПСС и лично 
Л. И. Брежнева за оказанную 
помощь.

Первый секретарь Волго
градского обкома партии де
путат Л . С. Куличенко гово
рил о высокой эффективно
сти содружества предприя
тий - смежников. В  качестве 
примеров такого содружества 
он назвал партнерство Волж
ского шинного и Волжского 
трубного заводов с предпри- 
чтйями-поставщиками.

Генеральный директор Ал
тайского тракторостроитель
ного і объединения депутат 
М. И. Воронин сообщил, что 
та предприятии досрочно ос

воены проектные мощности 
по выпуску тракторов для 
лесной промышленности, осу
ществлен переход на произ
водство новой модели тракто
ра. Особое внимание он об
ратил на вопросы научно-тех
нического прогресса, совер
шенствования экономических 
методов управления произ
водством, подготовки и пере
подготовки инженерных и ра
бочих кадров.

Удовлетворение вызывает, 
заявил первый секретарь Ива
новского обкома КПСС депу
тат В . Г . Клюев, впервые 
введенное в практику Вер
ховного Совета рассмотрение 
на сессии хода выполнения 
плана текущего года. Это го
ворит о том, как неукосни
тельно выполняется требова
ние нашей Конституции о ре
гулярной отчетности исполни
тельных и распорядительны ѵ 
органов перед Советами и 
народом.

Оратор рассказал о дости
жениях ивановских текстиль
щиков, руками которых соз
дается каждый пятый метр 
ткани в стране.

Первый секретарь Ново- 
узенского райкома КПСС Са
ратовской области депутат 
В. А. Усин остановился на 
важнейших задачах; Стоящих 
перед коммунистами район
ной партийной организация, 
всеми трудящимися.- района.

Оратор отметил, чтФ тру
довая победа тружеников рай
она на хлебном фронте в 
этом году —  итог большой 
политической и организатор
ской работы партийны^Ърга- 
ннзацнй. - -  -*•••-’ »

Совет Союза'Завер'ШЙ'.? пре
ния по второму * я т^тьем у 
вопросам повестки дня?*1

С заключительным "словом 
по вопросу о Государствен
ном плане экономического я 
социального развития СССР 
на 1979  год и о ход&‘ выпол
нения Государственного пла
на экономического и соци
ального развития СССР в
1978 году выступил заме
ститель Председателя Совета 
Министров СССР, председа
тель Госплана СССР депутат 
Н. К. Байбаков.

Совет Союза, сказал он. 
всесторонне обсудил проект 
плана на 1979  год.

В содокладе Планово-бюд
жетной и других постоянных 
комиссий, в выступлениях де
путатов подчеркивалось, что 
план на 19 7 9  год будет но
вым шагом в выполнении за
дач, определенных X X V  съез
дом КПСС, что обеспечит 
дальнейший рост производст
венного потенциала страны и 
повышение народного благо
состояния.

Постоянные комиссии Со
вета Союза в ходе рассмот
рения и обсуждения проекта 
плана на 1979  год изыскали 
дополнительные резервы воз
можного увеличения произ
водства и реализации товаров 
массового спроса на 138,4 
миллиона рублей в рознич
ных ценах. Доходы Государ
ственного бюджета предлага
ется увеличить на 138  мил
лионов рублей.

Во многих выступлениях 
выражено желание улучшить 
положение дел в промышлен
ности, транспорте, капиталь
ном строительстве, торговле 
и других сферах нашего ог
ромного хозяйства. Именно 
под таким углом зрения сле
дует рассматривать я *  .пред
ложения и справедливую кри
тику отдельных недостатков 
в работе плановых органов, 
министерств и ведомств.

Совет Министров СССР си
стематически рассматривает 
итоги выполнения Государст
венного плана экономическо
го и социального развития. 
В частности, по итогам за 10 
месяцев текущего года Со
вет Министров СССР обязал 
министерства и ведомства. 
Советы Министров союзных 
республик осуществить необ
ходимые мероприятия по 
устранению недостатков в вы
полнении планов.

Особое внимание было уде
лено вопросам капитального 
строительства, принятйю ми
нистерствами необходимых 
мер по выполнению планов 
ввода в действие основных 
фондов и производственных 
мощностей путем концентра
ции ресурсов на пусковых 
объектах.

В  проекте плана развития 
легкой промышленности в
1979 году предусмотрено 
дальнейшее оснащение пред
приятий отрасли современ
ным оборудованием.

В результате рассмотрений 
проекта плана в Совете Ми
нистров СССР была изыска
на возможность увеличения 
производства промышленно ! 
продукции по группе «Б » , как 
я уже упоминал в своем док
ладе. с 4 процентов в 1973 
году до 5 .4  процента в 1979 
гслу.

Далее Н. К. Байбаков ос
тановился на некоторых пред
ложениях, высказанных депу
татами в ходе сессии. По по
ручению Совета Министров 
СССР разрешите доложить, 
что все предложения, ука
занные в заключениях плано
во-бюджетных и других по
стоянных комиссий, выступ
лениях депутатов, будут вни
мательно рассмотрены и по 
ним будут приняты соответ
ствующие решения.

Совет Союза единогласно 
принял Закон о Государст
венном плане экономическо
го и социального развития 
СССР на 1979 год.

Единогласно принимается 
Постановление о ходе выпол
нения Государственного пла
на экономического и соци
ального развития СССР на 
1978 год.

С заключительным словом 
по вопросу о Государствен
ном бюджете СССР на 1979 
год и об исполнении Государ
ственного бюджета СССР за 
1977 год выступил министр 
фана н с о в СССР депутат 
8 . Ф. Гарбузов.

Государственный бюджет 
СССР на 1979 год, сказал он, 
детально рассмотрен Плано
во-бюджетной и отраслевыми 
комиссиями Совета Союза и 
единодушно одобрен всеми 
выступавшими депутатами.

Комиссии палат Верховно
го Совета СССР внесли пред
ложения об увеличении дохо
дов Государственного бюдже
та на 138 миллионов руб
лей, в том числе по на
логу с оборота — на 101,7 
миллиона рублей, по плате
жам из прибыли — на 34.3  
миллиона рублей и по про
чим доходам — на 2 мил
лиона рублей.

Совет Министров СССР, 
отметил В . Ф . Гарбузов, со
гласен с предложенными по
правками отдельных статей 
доходов и расходов Государ
ственного бюджета.

Совет Союза единогласно 
утвердил Г о с ударственньы 
бюджет СССР на 1979 год 
и принял Закон о Государ
ственном бюджете страны на 
1979 год.

Депутаты палаты утверди
ли отчет об исполнении Го
сударств е н н о г о бюджета 
СССР за 1977 год н приня
ли соответствующее Поста
новление.

Совет Союза рассмотрел 
вопрос об утверждении Ука
зов Президиума Верховного 
Совета СССР. С докладом по 
этому вопросу выступил се
кретарь Президиума Верхов
ного Совета СССР М. П. Ге
оргадзе.

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
На заседании Совета На

циональностей депутаты И го
сти аплодисментами встрети
ли товарищей А. Н. Косыги
на, А. Я. Пельше, Д. Ф. Ус
тинова, В . В . Кузнецов з, 
П. М. Машерова, Ш. Р. Р а
шидова, Э. А. Шеварднадзе, 
М. В. Зимяннна, К. В . Руса
кова.

Председательствующий — 
Председатель Совета Нацио
нальностей В. II. Рубен пре
доставил слово первому за
местителю Председателя Со
вета Министров Литовской 
ССР депутату К. К. Кайрису.

Литовская ССР в единой 
и дружной семье братских 
республик, сказал оратор, 
уверенно идет по пути даль
нейшего развития экономики 
и культуры.

Трудящиеся республики в 
декаоре нынешнего года бу
дут отмечать знаменательное 
событие в общественной и 
политической жизни — 60- 
летие установления Советской 
власти в Литве и 60-летие 
Компартии Литвы. Этим зна
менательным датам тружени
ки республики посвящают 
новые победы в ударной ра
боте.

Первый секретарь Иссык- 
КульсКого обкома Компартии 
Киргизии депутат А. Д. Дугі- 
шеев отметил, что намечен
ный темп развития народно
го хозяйства можно обеспе
чить только при условии по
вышения качества политиче
ской и организационной ра
боты на местах. Большое 
внимание он уделил вопро
сам развития и совершен
ствования животноводства, в 
частности овцеводства.

Предетавитель Киргизии 
говорил также о проблемах 
освоения и развития нурорг- 
ной зоны на озере Иссык- 
Куль.

Большую и важную рабо
ту по контролю над выпол
нением действующих законов 
и постановлений ведут по
стоянные комиссии Верхов
ного Совета СССР. Недавно, 
сообщил первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров Узбекской ССР депу
тат Т. Н. Осетров, комиссии 
палат заслушали отчет пра
вительства республики о вы
полнении в  Узбекистане Тре
бований закона, касающихся 
работы коммунального хозяй
ства городов. Это обсужде
ние помогло устранить мно
гие недостатки в работе ком
мунальных служб.

Говоря-о работе тружени
ков сельского хозяйства Уз
бекистана, оратор заверил,

что в этом году, несмотря на 
исключительно тяжелые по
годные условия, план и со
циалистические обязательства 
по заготовкам хлопка-сырца 
в ближайшее время респуб
ликой будут выполнены.

Награждение республики 
орденом Ленина вдохновляет 
трудящихся Армении, сказал 
председатель исполкома Ере
ванского горсовета депутат 
М. О. Мурадян, на новые 
свершения в строительстве 
коммунизма. В братской се
мье советских народов тру
женики республики внесут 
достойный вклад в процвета
ний социалистической Роди
ны.

Оратор остановился на не
которых вопросах, решение 
которых имеет большое зна
чение для успешного разви
тия экономики республики.

Труженики всех отраслей 
народного, хозяйства Чечено- 
Ингушетии добилась новых 
успехов в борьбе, за выпол
нение заданий пятилетки, 
сказал первый секретарь Ме
чено - Ингушского обкома 
КПСС депутат А. В . Власов. 
Постоянно наращивать темпы 
развития производства, быст
рее увеличивать выпуек про
дукции высокого качества 
помогает социалистическое 
соревнование.

Оратор подробно остано
вился на вопросах его орга
низации, говорил об исполь
зовании опыта передовиков, 
девиз которых — «Работать 
без отстающих!» Развивать 
и ширить соревнование, де
лать его более действен
ным — постоянная забота 
коммунистов.

Первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Таджикской ССР депутат 
В. Е. Новичков в своем вы
ступлении дал высокую оцен
ку Обсуждаемому плану на 
1979 год, назвав его новым 
проявлением заботы Комму
нистической. партии Совет
ского Союза и Советского 
правительства о дальнейшем 
повышении благосостояния 
советских людей.

Он отметил, что достойный 
вклад в это дело вносят и 
труженики Таджнкист а н а. 
Подводя итоги сделанному, 
депутат говорил и о недо
статках я промышленности, 
сельском хозяйстве, о проб
лемах, связанных с дальней
шим развитием энергетики, 
химической, горнбр у д н о й 
промышленности, с использо
ванием местных сырьевых 
ресурсов.

В связи с обсуждением

Н е  с н и м к е ;  депутаты и» Грузинском С С Р  в зале за 
седаний.

(Телефото ТАСС — ГруяИНФОРМ#).

проекта плана на 1979 год 
на сессии говорилось о пре
имуществах межхозяйствеи- 
ной кооперации и аграрно
промышленной интеграции. 
На базе их в Эстонии три 
года назад было создано 
Вильяндиское районное хоз
расчетное сельскохозяйствен
ное объединение. Как рас
сказал председатель объеди
нения депутат Ю. Р. Рахула, 
в его состав входят все кол
хозы и государственные хо
зяйства, расположенные на 
территории района, а также 
предприятия и организации, 
обслуживающие сельское хо
зяйство и перерабатывающие 
сельскохозяйственную п р о 
дукцию. Оно специализиро
вано на производстве мяса и 
молока. Этой продукции в 
нынешнем году получено зна
чительно больше, чем в сред
нем в годы девятой пятилет
ки.

Все успехи и достижения 
нашей Родины, сказал Пред
седатель Совета Министров 
Башкирской АССР депутат 
3 . Ш . Акназаров, являются 
олицетворением научно обо
снованной ленинской нацио
нальной и экономической по
литики партии. В дружной 
семье братских народов с 
большим энтузиазмом рабо
тают над выполнением зада
ний пятилетки труженики Со
ветской Башкирии. Возрос
шие масштабы и объемы ра
бот требуют не только боль
ших материальных ресурсов, 
но и более полного исполь
зования огромного творческо
го потенциала, который за
ложен в наших кадрах, в их 
отношении к делу, стилю их 
работы, методах руководства 
и управления.

Председатель президиума 
Якутского филиала Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР депутат Н. В. 
Черский говорил о том, что 
предусмотренная X XV  съез
дом КПСС стратегия разви
тия экономики определяет ус
коренный рост производи
тельных сил восточных рай
онов страны.

Оратор рассказал о дости
жениях ученых Сибирского 
отделения и Якутского фили
ала в области фундаменталь
ных исследований, уделив 
внимание практическим ре
зультатам, получаемым от 
внедрения в производство на
учных разработок.

Председатель Совета Ми
нистров Татарской АССР де
путат Г. И . Усманов в своем 
выступлении рассказал об ус
пехах тружеников автономной 
республики по выполнению 
заданий десятой пятилетки. 
Решениями X X V  съезда
КПСС предусматри в а л с я 
ввод в Татарии крупнейших 
производств — КамАЗа и 
Нижнекамского компле к с а 
нефтехимических предприя
тий. С особой радостью, ска
зал оратор, мы докладываем 
сегодня, что эти задачи ус
пешно решаются.

Кратко охарактеризо в а б 
итоги хозяйственного и куль
турного строительства в Мор
довской АССР, главный пе
диатр Министерства здраво
охранения ав-тономной рес
публики депутат 3 . А. Чику- 
нова подробно рассказала о 
медицинском обслуживании 
населения. Особенно много 
для развития здравоохране
ния сделано в последние де
сять лет.

Совет Национальностей за
вершил прения по второму н 
третьему вопросам повестки 
дня.

С заключительным словом 
по вопросу о Государствен
ном плане экономического и 
социального развития СССР 
на 1979  год и о ходе выпол
нения Государственного пла
на экономического и соци
ального развития СССР в 
1978 году выступил замести
тель Председателя Совета 
Министров ССдР, председа
тель Госплана СССР депу
тат Н. К. Байбаков.

Совет Национальное т е й 
единогласно тгринял Закон о 
Государственном плане эко
номического и социального 
развития СССР на 1979 год.

Единогласно принимается 
Постановление о ходе вы
полнения Государственного 
плана экономического и со
циального развития СССР на 
1978  год.

С заключительным словом 
по вопросу о Государствен
ном бюджете СССР ка 1979 
год и об исполнении Госу
дарственного бюджета СССР 
за 1977 год выступил ми
нистр финансов СССР депу
тат В .  Ф. Гарбузов.

Совет Н а ц иональностей 
единогласно утвердил Госу
дарственный бюджет СССР 
на 1 9 7 9  год и принял Закон 
о Государственном бюджете 
страны на 1979 год.

Депутаты палаты утверди
ли отчет об исполнении Го
сударств е н н о г о бюджета 
СССР за 1977 год и приня
ли соответствующее * Поста
новление.

Совет И а ц иональностей 
рассмотрел вопрос, об утверж
дении Указов Президиума 
Верховного Совета СССР. С 
докладом по этоійу Вопросу 
выступил секретарь Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе.

*  *  *
Сессия Верховного Сове

те СССР 1 декабря продол
жит работѵ.

(ТАСС).

(ТБИЛИССКИЙ ИМЕНИ 26 КОМ ИССАРО В ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ,
ГРУЗИНСКАЯ ССР)

Товарищи депутаты! Р е
шения ноябрьского Пленума 
Ці-І КПСС, програм м ная 
речь на нем Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рища Л. И. Брежнева все
ляют в нас уверенность в 
том, что и в четвертом году 
пятилетки, как всегда, пла
ны партии, планы н а р о д а  
будут успешно выполнены.

Советские люди встрети
ли 61-ю годовщину Велико
го Октября замечательными 
трудовыйи достижениями.
В  - канун самого светлого 
и большого праздника совет
ского народа в рабочем 
строю страны заняла свое 
место Ингурская гидроэлек
тростанция. Трудящиеся Со
ветской Грузии все еще на
ходятся под ярким впечатле
нием проникнутого отече
ской теплотой и сердечно
стью приветственного пись- 
са дорогое/Леонида Ильича, 
обращенного к тем, кто воз
двигает могучую гидроэлек- 
тростанЦігйрна Ингури. «По 
воле парты?! и народа, — . 
говорится Ѵв письме, — в 
древних, ! овеянных легенда
ми горах.Ы^рузии, сооружа
ется крупнейшая в Закав
казье гидроэлектростанция 
с уникальной высотной пло
тиной, дщідотившей в себе 
новейшее достижения науч
но- техку'кекого прогресса. 
Отныне1 -«окоренная энергия 
бурной реки Ингури будет 
направлена на благо совет
ских людей. Это еще один 
яркий пример могущества 
братского г,л  нерушимого со
юза всех'•народов и наций 
нашей великой Родины».

Эта высокая оценка вдох
новляет всех трудящихся 
Советской Грузии.

Сотни трудовых коллек
тивов, тысячи правофланго
вых соцсоревнования рапор
товали о выполнении зада
ний трех лет пятилетки ко 
дню перво» годовщины при
нятия НОВОіІІ Конст и т у  ц и х  
СССР.

В  коллективе Тбилисско
го авиационного завода име
ни Димитрова — одного из' 
крупнейших предігр-и я т и й" 
республики, где я работайГ 
слесарем сборщиком вот 
уже 2 4  года, —- ^сейчас - 
очень напряженная •< пора:- 
труженики с завода успешно" 
выполняют социалистиче* 
ские о б я э ательства, взя
тые на третий год пятилет
ки. Нам ес&ь чем гордиться. 
М н о г о  национальный кол
лектив завода на протяже
нии более 3 0  лет справляет
ся с выполнением государст
венных заданий.

Наш завод — это часть 
Заводского района столицы 
Грузии, по-настоящему рабо
чий район, созданный лишь 
5 лег тому назад, сегодня 
шагает в числе первых сре
ди районов Тбилиси по пути 
успешного выполнения зада
ний десятой пятилетки.

Хорошеет и благоустраи
вается столица нашей рес
публики — Тбилиси. На 
глазах жителей растут жи
лые массивы, возводятся 
новые очаги культуры, объ
екты коммунального и быто
вого обслуживания населе
ния, промышленные корпу
са.

Во всем этом трудящиеся 
района видят яркое воплоще
ние в жизнь новой Конститу
ции СССР.

Работники промышлен
ных предприятий Тбилиси 
с честью выполняют государ
ственные планы по реализа
ции и выпуску важнейших 
видов промышленной про
дукции. Увеличилось произ
водство изделии, удостоен
ных государственного Знака 
качества. С начала текущего 
года почетный пятиугольник 
присвоен почти 3 0 0  наиме
нованиям изделий.

В течение последних двух 
лет мы внедряем комплекс
ную систему управления ка
чеством продукции. Накоп
ленный опыт позволил нам 
сделать новый шаг в реше
нии Проблемы —  со з д а т ь 
Тбилисскую городскую сис
тему управления качеством. 
Эту работу мы проводим на 
основе совместного с Гос
стандартом СССР нлана ме
роприятий.

Я , как представитель ра
бочего класса столицы Со
ветской Грузии, представи
тель класса, имеющего са
мое непосредственное отно
шение к качеству — и как 
производитель и как потре
битель, —- считаю, что раз
работка и функционирова
ние городской системы уп
равления качеством имеет 
огромное социальное и поли
тическое значение. В  этой 
связи хочу передать просьбу 
моих коллег к руководству 
Минхимпрома, Минэлектро- 
техпрома, Минстанкопро- 
ма, Минприбора, Минсель- 
хозмаша — оказать актив
ную помощь подведомствен
ным предприятиям, располо
женным на территории горо
да, в Проведении работ, пре
дусмотренных мероприяти
ями по разработке и внедре
нию городской территори
альной системы управления 
качеством.

Товарищи Депутаты! Про
мышленность республики 
досрочно выполнила один- 
кэдцатимесячный план по. 
реализации и произвеястгг 
б сн б в 'Н Ы * БйД бВ П роД У К Ц И !* 
Если несколько лет то.' у

»

назад по показателям темпов 
роста производства и произ
водительности труда респуб
лика занимала одно из по
следних мест в стране, то 
ныне она вышла в первые 
ряды.

Память возвращает нас 
в дни, предшествовавшие 
60-летию Великого Октября: 
тогда в ответ на рапорт 
грузинских чаеводов, доло
живших Родине о сборе ре
кордного урожая — 412
тыс. тонн чайного листа, то
варищ Л. 11. Брежнев при
звал тружеников республики 
увеличить производство и 
улучшить качество таких 
ценных южных культур, как 
чай, цитрусовые, виноград. 
Сегодня мы с гордостью мо
жем сказать: задание партии 
выполняется с честью.

Свыше 43 0  тыс. тонн сор
тового чайного листа, небы
валый в истории республики 
урожай в 573  тыс. тонн ви
нограда — таковы достиже
ния тружеников сельского 
хозяйства республики в ны
нешнем году.

Успехи, достигнутые рес
публикой, являются резуль
татом максимального ис
пользования внутренних ре
зервов, укрепления государ
ственной, производственной 
и трудовой дисциплины, ши
рокого развертывания социа
листического соревнования 
за повышение эффективно
сти и качества во всех сфе
рах материального производ
ства.

Однако, отмечая положи
тельные сдвиги, трудящиеся 
Грузии хорошо сознают, что 
достигнутое —  это еще не 
предел, что, как учит това
рищ Л. И. Брежнев, сегодня 
надо работать лучше, чем 
вчера, завтра — лучше, чем 
сегодня. Мы, трудящиеся 
Грузии, все время чувству
ем со стороны ЦК КПСС, 

«••Политбюро, лично товарища 
- Л. И. Брежнева огромное 

взимание, ощущаем настоя- 
оІШйР отеческую заботу. Та- 
кде .К нам отношение мы по
нимаем так: значит, ждут от 
нас еще большей о т д а ч и ,  
верят, что можем работать 
лучше, добиваться больших 
успехов во имя нашей Ро- 
дины, во имя коммунизма.

-От имени всех трудящих- 
^ с я 0  Грузии хочу выразить 

благодарность ЦК КПСС, 
Политбюро, лично товарищу 

"Л Г И . Брежневу за эту за
боту, за такое доверие и за
верить, что мы будем рабо
тать с  удвоенной энергией.

Товарищи депутаты! Пло
дотворную работу по моби
лизации масс на достижение 
наивысших результатов в 
выполнении планов экономи
ческого и социального раз
вития проводит республикан
ская комиссия по руководст
ву социалистическим сорев
нованием, которая работает 
под руководством первого 
секретаря ЦК Компартии 
Грузии. Эта комиссия, в 
составе которой я нахожусь, 
рассматривает важнейшие 
вопросы, вырабатывает кон
кретные рекомендации, спо
собствует положительному 
решению ряда проблем, име
ющих большое народнохо
зяйственное значение.

За несколько лет работы 
в этой комиссии я убедился, 
как много полезного можно 
сделать, если активно бо
роться против формализма 
в социалистическом сорев
нований, если такой мощный 
рычаг улучшения качествен
ных показателей производ
ства, как социалистическое 
соревнование, является де
лом нашей повседневной за
боты.

К примеру, соз д а н н ы й 
этой комиссией специальный 
штаб  ̂на строительстве И.ч- 
гуриГЭС во многом способ
ствовал досрочному пуску 
первого агрегата гидроэлек
тростанции. Таких примеров 
можно привести немало.

Вместе с тем, анализируя 
работу различных организа
ций, ведомств, коллективов, 
подводя итоги социалистиче
ского соревнования в респуб
лике, мы видим и много не
достатков, недоработок.

В связи с этим хочу вы
сказать свое мнение по од
ному факту, который обеспо
коил меня как члена этой ко
миссии, как депутата. • На 
одном из заседаний комиссии 
рассматривался вопрос о не
удовлетворительном состоя
нии дел в Грузинском про
изводственном объединении 
ры б н о й промышленности, 
которое срывает государст
венный план текущего года. 
Достаточно отметить, что 
план производства валовой 
продукции выполнен лишь 
на 56 ,9  проц. Коллективы 
этого объединения оказались 
лишенными возможности не 
только премировать или ма
териально поощрять рабочих 
и служащих, но и нередко 
своевременно выплачивать 
зарплату. Я разбирался в 
причинах такого положения. 
Да, у них действительно 
имеются большие трудности, 
недостатки. Они надеялись, 
что из этого сложнейшего 
по л о ж с н и я их в какой-то 
мере выведет выполнение 
приказа министра рыбного 
хозяйства СССР товарища 
Ишкова. которым предусмот
рев комплекс мероприятий 
по дальнейшему развитию 
р ы б н о й  промышленности 
Грузинской ССР. Однако 
хочу сказать, что пока ни

один из пунктов этого при
каза не выполнен.

Исполнительская диспии 
лина, единство слова и дела 
являются залогом успеха. 
Этому нас учит партия, это
му нас учит товарищ Л. И. 
Брежнев.

Говоря о дисциплине, хо
чется сказать еще об одном 
наболевшем вопросе. Изве
стно, что в обеспечении рит
мичной работы промышлен
ных предприятий огромное 
значение имеет добросовест
ное выполнение договорных 
обязательств по поставкам 
продукции смежными орга
низациями. За п о с л е д н е е  
время у нас положение 
чуть-чуть улучшилось благо
даря усилению контроля. 
Однако, нечего греха таитк, 
в этом направлении далеко 
не все еще сделано. Вот 
пример: 4 4  предприятия со
юзного подчинения в нашей 1 
республике и 8 0  предприя
тий, подведомственных Со
вету Министров Грузинской 
ССР, при общем выполне
нии плана по реал и з а ц и и 
продукции не выполнили 
его с учетом договорных 
обязательств по поставкам. 
Среди них п р е д п р и я т и я  
М и н с т а н копрома СССР% 
Минэлектротехпрома СССР* 
а также других министерств 
и ведомств.

Следует отметить также, 
что многие предприятия со
юзных республик не выпол
няют договорные обязатель
ства, в результате чего из- 
за недопоставки продукции * 
ряд предприятий республи
ки испытывает серьезные 
затруднения, выпоЛ н е н и е  
плана ставится под угрозу 
срыва. Хочу подчеркнуть, 
что невыполнение плана по
ставок одним предприятием 
нередко создает целую це
почку не выполняющих пла
ны предприятий. Поэтому, 
видимо, настала необходи
мость строго спрашивать 
с тех руководителей, кото
рые проявляют пренебрежи
тельное отношение к реали
зации договорных обяза
тельств. И мне кажется, что 
главное сейчас каждому на
до разобраться у  себя, выяс
нить, есть ли неиспользован
ные резервы.

Товарищи депутаты! Ог
ромное, поистине • мобилизу
ющее значение для всех- нас 
имеют выдающиеся произве
дения товарища Л. И. Бреж
нева «Малая земля», «Воз
рождение» и «Целина». Они 
помогают в достижении наи
высшей эффективности про
изводства и производитель
ности труда, высокого каче
ства работы, они учат нас 
самоотверженному труду во 
имя дальнейшего процвета
ния нашей Родины, развива
ют чувства непримиримости 
к недостаткам. Вчитываешь
ся в воспоминания товари
ща Л. И. Брежнева и не
вольно ощущаешь себя уча
стником исторических собы
тий, настолько они близки 
и понятны сердцу каждого 
советского человека.

В «Целине» много волну
ющих страниц, поучитель
ных' примеров того, как 
надо сплачивать коллектив, 
преодолевать трудности, ра
ботать с людьми, прислуши
ваться к их нуждам и за
просам, вселять в них уве
ренность в победу общего 
дела. Мне хочется выделить 
то место воспоминаний, где 
товарищ Л. И. Брежнев го
ворит о необходимости ис
пользования любой возмож
ности, каждого клочка зем
ли для увеличения произ
водства сельскох о з я й с т- 
венных продуктов, и расска
зать о том, как мы, авиа
строители, добываем свой 
хлеб насущный в п р я м о м  
смысле этого слова. О важ
ности такой работы Леонид 
Ильич говорил и на Плену
ме ЦК. Прочитав эти стрд- 
ки, мне захотелось сказать 
о том, что делают тбилис
ские авиастроители для раз
вития своего подсобного хо
зяйства.

Мы серьезно занимаемся 
этим делом, научились полу
чать высокие урожаи ово
щей, зелени, бахчевых куль
тур, кормов для скота, по
вышать продуктивность жи
вотноводства. А это создает 
благоприятные условия для 
снабжения свежими продук
тами питания заводских сто
ловых, детских и лечебных 
учреждений. Излишки сель
скохозяйственной продук
ции поступают в розничную 
продажу для тружеников за 
вода. Подсобное хозяйство 
предприятия объединяет мо
лочную ферму, ферму для 
молодняка, три свинофермы, 
птицеферму, рыбное хозяй
ство, бригады по выращи
ванию овощей и зелени. Все 
это занесено в план соци
ального развития коллекти
ва, который успешно выпол
няется.

Товарищи д е п у т а т ы !  
Представленные на рассмот
рение сессии Верховного (Со
вета проекты Государствен
ного плана экономического 
и социального р а з в и т и я  
СССР на 1979 год и Госу
дарственного бюджета СССР 
на 1979 Год полностью от
вечают думам и чаяниям со
ветских людей, поэтому я 
с большой радостью прис:> 
единяюсь к предложениям 
выступивших ораторов об их 
одобрении и утверждении. 
(Аплодисменты).
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ИДУТ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ
С о стоял ась Гетечко р скял  

районная партийная конф е
ренция.

Пленум райкома партии 
избрал первым секретарем 
Гегечкорского Р К  КП Гру
зия И. А. Моперелия. вто
рым секретарем —  Г. Д. Ба
сила*. секретарем —  Н. М. 
X* ре бита.

*  *  *

Пленум Гудаутского РК 
КП Грузни избрал первым 
секретарем райкома партии 
К. К. Озганя. вторым секре
тарем •— Ю. Б. Чантурия, 
секретарем —  Ю. 3 . Папба.

*  *  *

После Дманисской район
ной партийной конференции

В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ РЕСПУБЛИКИ^ПРОДОЛЖАЮТСЯ 
КОНФЕРЕНЦИИ, НА КОТОРЫХ ОБСУЖ ДАЮ ТСЯ ОТЧЕТНЫЕ ДОКЛАДЫ  

ПАРТИЙНЫХ КОМИТЕТОВ И РЕВИЗИОННЫХ КОМ ИССИЙ, 
ИЗБИРАЮ ТСЯ ИХ НОВЫЕ СОСТАВЫ

пленум избрал первым се
кретарем Дманисского РК 
КП Грузни Г. А. Кулджани- 
нтвили, вторым секретарем— 
Э. А. Христосенко, секрета
рем —  А. А. Сулейманова.

*  *  *

Состоялась Д уш ет с к  а я 
районная партийная конфе
ренция. На ней с репью вы
ступил председатель партий
ной комиссии ЦК КП Гру
зии Ш . В. Каркарашвили.

Пленум избрал первым се
кретарем Душетского райко
ма Компартии Грузии И. Б. 
Гамрекели, вторым секрета

рем —  Г. Ш . Кереселидзе, 
с е к  ретарем —  Ц. И. Бека- 
урн.

*  *  *

На пленуме Знаурского 
РК  КГІ Грузии первым се
кретарем райкома партии 
избран Н. Е. Урдзкумелапгви- 
ли, вторым секретарем —  
А. С. Зассеева, секретарем— 
А. Д. Садгобелаіігвили.

*  -Дг *

Пленум Лагодехского РК 
КП Грузии избрал первым 
секретарем райкома Л. С.

Кибабйдзе, 
рем —  Б. 
к ретарем —
дзе.

вторым секрета- 
А. Ломидзе, се- 
- Т, М. Майсура-

*  *  *

На пленуме Маяковского 
РК КП Грузии первым се
кретарем райкома избран 
А. К. Чаркселиани, вторым 
секретарем —  В. Г . Абула
дзе, секретарем— Р. С. Кби- 
лашвили.

*  *  *

Состоялась Мцхе.тская рай
онная партийная конферен

ция. На конференции с ре
чью выступил Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР П. Г. 
Гилашвили.

Пленум избрал первым се
кретарем Мцхетского райко
ма Компартии Грузии А. В. 
Барнсашвили, вторым секре
тарем — 3 . М. Антадзе, се
кретарем —  Г. И. Морбеда- 
дзе.

*  *  *

Первым секретарем Очам- 
чнрекого райкома Компартии 
Грузии избран П. X . Бар- 
циц. вторым секретарем — 
Т. В. Какучая. секретарем— 
Д. А. Бигвава.

*  *  *

< Пленум Хелвачаурского РК 
КП Грузии избрал первым

секретарем райкома партии | 
С. Д. Инаишвили, вторым се
кретарем — Н. М. Гогити- 
дзе, секретарем — Ш. А. 
Турманидзе.

*  *  *

Состоялась Хулойская рай
онная партийная конферен
ция. На ней с речью высту
пил первыіі секретарь Ад
жарского обкома Компартии 
Грузни В. Р. Папу ни дзе.

Пленум избрал первым се
кретарем Хулойского райко
ма Компартии Грузии Н. Л. 
Тамазашвили, вторым секре-

У Ч И Т Е Л Ь  
И УЧЕНЫЙ
К 80-ЛЕТИЮ С О  ДНЯ РОЖДЕНИЯ К. БАКРАДЗЕ

Каким должен быть воспи
татель м олодого поколения 
подлинный учитель? Каким дол
жен быть истинный ученый? 

_  Нередко жизнь, не дож идаясь
тарем — В. Д. Шаинндзе, в  того, что скажет на этот счет
секретарем — Э. Р. Декана- Е всесильная теория, дарит нам
ДЗе. в  лю дей, ве сь  облик и деятель

ность которых могут служить 
ответом на эти сложнейшие во
просы. Константин Спиридоно
вич Бакрадзе принадлежал к 
числу таких людей.

Е Можно сказать б ез  преуве-

*  *  *

О ЬМ
~ і!г ш  у
Л - КЧІ И ■Л

На пленуме Шуахевского 
РК КП Грузии первым се
кретарем райкома партии из- _

рым сек р етар ем '^  М3еА Ча- І  пичени*: редко кто из педаго'  
галидзе. секретарем -  Р  Б І  гов нашего УнивеРситета У *°:
Путкарадзе. ' 5  в в и в а л ся  столь безграничной

=  любви своих учеников, был
(Г о ѵ зИ Н Ф О Р М І 1  СТОЛЬ попУпяРен< в хорошем и  Р У зи н Ф и р м ). -  СМЬІСЛв этого слова среди сту.

дентов, как Котэ Бакрадзе. Мо-

Н А  Я З Ы К А Х  М И Р А
ПАРИЖ, 30 ноября. (ТАСС). Произведения Леонида Ильича 

Бреж нева, его выступления и речи, сообщ ает ЮНЕСКО, только 
в 1973 году были переведены  в Соединенных Штагах, ФРГ, Япо
нии, ГДР, Польше, Болгарии, Финляндии, Швеции, Чехословакии 
и других странах. В общей сложности в ЮНЕСКО зарегистоиро- 
вано около 100 переводных изданий произведений Л, И. Бреж
нева на различных языках.

Среди переведенных трудов Л. И. Брежнева наибольшее вни
мание привлекли работы «Ленинским курсом», «О внутренней по
литике и международных отношениях СССР», «КПСС в борьбе 
за единство всех революционных и миролюбивых сил», «О пяти
десятилетии Союза Советских Соцйалистических Республик».

КУРСОМ
М ировая  печать продолж ает  ш и р о ко  обсуж дать  

итоги н о яб рьско го  П ленум а Ц К  К П С С , вы ступ 
ление Генерального  секретаря  Ц К  К П С С , П р е д 
седателя П р е зи д и ум а  В ерховно го  С овета  С С С Р  
Л. И. Бреж нева. В ком м ентариях  газет, в п е р ед а 
чах р ад ио  и телевидения подчеркивается, что в 
постановлении Пленума , в вы ступлении Л. И. 
Бреж нева  д ан  глубокий  анализ полож ения  д ел  в 
советской  эконом и ке , о свещ ены  м асш табы  д о 
стигнутых успехов , о брисованы  стоящ ие перед  
советским  н а р о д о м  задачи, пути и средства  их 
о сущ ествления . О р ганы  м ассовой  инф орм ации  
разны х стран  подчеркиваю т, что д о кум ен ты  П л е 
нума р аскры ваю т впечатляю щ ую  картину напря
ж енной  созидательной  деятельности  К П С С , все го  
советско го  народа, настойчиво пре тво ряю щ их  в 
ж изнь  начертанную  X X V  съ е зд о м  К П С С  социаль
н о -эко н о м и ч е скую  програм м у .

Б О Л ГА РИ Я . «Монолитное единство партии и на
рода» —  так озаглавила материал об итогах Плену
ма ЦК КПСС «Работническо  дело». П оследователь
ное претворение решений Пленума ЦК КПСС, вы
полнение и перевыполнение плана экономического 
развития СССР на 1979 год станут, несомненно, важ
ным шагом в реализации исторических решений со 
ветских коммунистов, пишет газета. Цель советской 
экономической политики ясна: это осущ ествление 
намеченной съ ездом  партии грандиозной социаль
но-экономической программы повышения благосо
стояния советского  народа.

ГДР. Ноябрьский Пленум ЦК КПСС обсудил жиз
ненно важные вопросы дальнейш его экономическо
го и социального развития Страны Советов, указы ва
ет «Берлинер  цайтунг». Итоги трех лет нынешней

пятилетки в СССР красноречиво свидетельствую т о 
правильности курса, которы м .,ведет страну Комму
нистическая партия С оветского Союза. Это —  вер
ный, ленинский путь. Результатом динамичного раз
вития промышленности являеяс* быстрый рост со 
ветского экономического потенциала. Разумеется, в 
развитии советской экономики немало н ещ е нере
шенных проблем. Об этом открыто и прямо гово
рилось на Пленуме, участники которого наметили 
конкретные пути преодоления трудностей, устране
ния недостатков. ■<{<<

ВЕНГРИЯ . За минувшие три года Советский Союз 
сущ ественно продвинулся вп еред на всех направле
ния* Экономического и социального развития, пишет 
« М адьяр  нем зет». В четвертом году нынешней пя
тилетки в СССР предусматриваются дальнейшее ус
корение тем,пов промышленного и сельскохозяйст- 
веннбго '  производства, роста- производительности 
труда, осущ ествление ряда м ер, направленных на 
уменьш ение диспропорций в н ар одном  хозяйстве. 
Зал,<уѵ новых, успехов в социалистическом строитель
стве в Советском  С ою зе —  нерушимое единство 
КПСС н со ветско го  народа. *'

П О Л Ь Ш А . Решительное устранение ещ е имеющих
ся недостатков, причины которых глубоко проанали
зированы Пленумом ЦК КПСС, —  одно из важных 
условий дальнейших успехов могучей советской эко
номики, пишет «Жиче Варшавы». Не может быть со 
мнений в том, что реализация выдвинутой Пленумом 
программы позволит Стране Советов одерживать все 
новые, все  более впечатляющие победы в дел е  со
циалистического строительства.

Ф Р А Н Ц И Я . Итоги Пленума, выступление Л. И. 
Бреж нева —  центральная тема внешнеполитических

разделов сегодняш них французских газет. Пленум, 
пишет «Ю маните» , отметил многие положительные 
результаты, достигнутые в СССР в различных обла
стях экономической жизни, дал глубокий, разносто
ронний анализ главных проблем дальнейшего ус
пешного развития народного хозяйства страны.

Ф РГ. Успехи в хозяйственном строительстве СССР 
обусловили и крупные позитивные сдвиги в повы
шении материального и культурного уровня жизни 
советского народа, отмечает западногерманская 
« Унзере  цайт». Намеченные на три года задания по 
повышению денеж ны х доходов населения осущ ест
влены в СССР полностью. М енее чем за месяц в 
Советском С о ю зе вводится ныне такое количество 
жилья, которого достаточно для города і  полумил
лионным населением. Эти и другие факты, приводив
шиеся на Пленуме ЦК КПСС, —  яркое и убедитель
ное сви детельство огромных преимуществ социа
лизма, обеспечиваю щ его постоянный рост благосо
стояния и культуры народных масс. " '

АН ГЛ И Я . Ноябрьский пленум в М оскве, пишет 
«М орнинг стар», поставил перед тружениками Со
ветской страны важнейшую задачу —  и впредь уси
ливать борьбу за  повышение эффективности общ е
ственного производства и качества работы.

Л И В АН . В выступлении на Пленуме Л. И. Брежнев 
не только дал впечатляющую картину успехов и до
стижений СССР в хозяйственном строительстве, но 
и указал пути к преодолению трудностей и недостат
ков, ещ е сущ ествующих в сф ер е экономики, пишет 
бейрутская газета «Ан-Нида».

(ТАСС, 30 ноября).

К ПОЛОЖЕНИЮ 
В И Р А Н Е

Н Ь Ю -Й О РК . 30 ноября . (ТАСС ). По со о б щ е н и я м  из Те
герана. в течение вчераш него  дня  м н о го л ю д н ы е  антипра
вительственны е дем онстрации  со стоялись  ■ Горгане, М е 
ш хеде. Тебризе , Абадане . Баболе. П олиция  и во й ска  при 
м еняли  против д ем онстран тов  слезоточивы й  газ и о гне 
стрельное  о руж ие .

По распоряжению властей, 
в Горгане введен  комен
дантский час. По сообщ ени
ям из Тебриза, на промыш
ленных предприятиях города 
объявлена забастовка. Требо
вание провести в стране по
литические реф орм ы  выдви
нули бастующ ие рабочие 
крупной химической компа
нии «Арвах шахпур». Про
должается забастовка на Те
геранском неф теперегонном 
заводе

Уже бо л ее трех недель не 
выходят тегеранские газеты. 
8 знак протеста против ог
раничения свободы  печати 
вчера забастовку объявили 
многие служащие националь
ной радиотелевизионной ком
пании.

Как уж е сообщ алось, нахо
дившийся 27 ноября в Ира
не со специальной миссией 
посланец президента США 
сенатоо Р. Бэрд передал 
личное послание президента 
Дж. Картера шаху Ирана, в 
котором подтверж дается пол
ная поддерж ка Соединенны-

установления «порядка и спо
койствия». Здесь это заявле
ние расценивается как сви
детельство поддержки аме
риканской администрацией 
тех репрессивных акций, ко
торые п р ед п р и н и м аю тся  
иранскими властями с  це
лью подавления народных 
выступлений и оппозицион
ных мнений.

В своем  заявлении сенатор 
Р. Бэрд коснулся также со 
ветской политики по отноше
нию к Ирану. Он пытался 
представить в качестве по
тенциальной угрозы  Ирану 
мнимую «советскую  опас
ность». П одобное заявление 
нельзя рассматривать иначе, 
как часть антисоветской кам
пании, которую разверты вает 
вокруг событий в Иране ам е
риканская пропаганда.

Ведь именно эта пропаган
да подбрасывает так называ
ем ы е «достоверны е» с в е д е 
ния о  «советских войсках на 
границе с  Ираном», о «на
рушении советскими сам оле
тами воздуш ного простран-

Н Е Д Е Л Я

СОЛИДАРНОСТИ
30  ноября в Советском 

Союзе завершилась Неделя 
солидарности с эфиопской ре
волюцией.

В стране прошли собра
ния общественности, митин
ги и вечера дружбы. Были 
организованы кинопросмотры 
и фотовыставки, рассказы
вающие о мужественной борь
бе народа Эфиопии в защи
ту завоеваний революции, об 
экономических и социальных 
преобразованиях в стране.

(ТАСС).

ПОГРАНИЧНЫЙ КОНФЛИКТ
НАЙРОБИ, 30 ноября. 

(ТАСС). Ііо сообщениям ме
стной печати, в пограничном 
районе между Угандой и Тан
занией, где несколько недель 
назад вспыхнули боевые дей
ствия между вооруженными 
силами обеих сторон, продол
жается артиллерийская перс- 
стрелка.

Газеты отмечают, что об
становка в районе боевых дей
ствий остается неясной, не 
указывается, в частности, на 
территории какой страны про

исходят военные операции. 
Однако как представители 
Уганды, так и представители 
Танзании отрицают присут
ствие своих войск на террито
рии другого государства.

Представитель Организа
ции африканского единства 
сообщил, что ОАЕ создаст 
специальную комиссию для 
выяснения причин нынешне
го пограничного конфликта 
іМежду Танзанией и Угандой 
и попытается изыскать пуги 
его урегулирования.

ми Штатами сущ ествую щ его ства Ирана», о «переброске 
режима.

В заявлении с е н а т о р а  
Р- Бэрда для печати говори
лось, в частности, об одоб
рении мер проводимых во
енным правительством ген е
рала Аэхари под лозунгом

советского оружия в Иран 
для оппозиции» и тому по
добны е спекуляции. Этот м е
тод не нов. Он преследует 
цель замаскировать подлин
ное ам ериканское вмеша
тельство в Иране.

А  Р О Д Е З И Я . М ассо вая  д ем онстрация  аф риканской  м о л о д еж и  состоялась  8 Сол
сбери . Ее участники протестовали протиа принятого  расистским и  властями Родезии 
закона  об  обязательной  регистрации  аф риканцев  для  призы ва в армию. Манифестан
ты держали в р ука х  лозунги : «М ы  не б у д е м  убивать наш их братьев!» , «Мы не будем  
воевать за  расистское  меньш инство!» .

Те/іефото ТАСС.

ЗА ПРОДОЛЖЕНИЕ 
РАЗРЯДКИ

БОНН, 3 0  н о я б р я .  
(ТАСС). П равительство 
Ф Р Г  приветствует реши
мость государств — участ
ников Варшавского Д о го
вор а, подтвержденную в 
Декларации Московского 
сове щ а и и я Политиче
ского конеультат и в н о- 
го комитета продолжать 
многосторонний процесс 
разрядки и осуществлять 
на практике Заключитель
ный акт Общеевропейского 
совещания во всем его 
объеме.

Оно положительно оце
нивает тот факт, что госу
дарства — участники Вар
шавского Договора ожида
ют на предстоящей- в Мад
риде встрече представите
лей государств — участ
ников Общеевропейского 
совещания прогресса в де
ле безопасности и сотруд
ничества в Европе, заявил 
министр иностранных дел 
Ф Р Г  Г.-Д. Геншер в ин
тервью газете « Генераль- 
анцаіігер».

П р ави тел ьство  Ф Р Г , 
сказал он, намерено и 
впредь проводить полити-. 
ку разрядки в отношениях 
с социалистическими госу
дарствами. Это.было вновь 
подтверждено в совмест
ной декларации, подписан
ной 6 мая с. г. Генераль
ным секр е т а р е м ЦК 
КПСС, ІТредседат е л е м 
Президиума Верховн о г о  
Совета СССР Л. И. Бреж
невым и канцлером Ф Р Г  
Г. Шмидтом.

Диалог по поводу реа
лизации положении хель
синкского Заключительно
го акта должен продол
жаться в -интересах со
трудничества государств и 
на благо людей, подчерк
нул министр, необходимо, 
чтобы этот документ был 
полностью претворен в 
жизнь.

Нельзя допустить, что
бы многосторонний! про
цесс разрядки потерял ди
намику. Этот процесс от
вечает интересам всех уча
ствующих в нем госу
дарств. и прежде всего ин
тересам народов Европы.

Вместе с тем Г -Д. Ген
шер указал на привержен
ность Ф Р Г  к ЕЭС и НАТО.

РАСПРОСТРАНЕН 
В О О Н

НЬЮ -ЙОРК, 30  нояб
ря. (ТАСС). Здесь в каче
стве официального доку
мента Генеральной Ас
самблеи и Совета Безо
пасности ООН распростра
нен текст Декларации го
сударств — у ч а с т н и к о в  
Варшавск о г о  Договора, 
принятой на совещании 
Политического консульта
тивного комитета в Моск
ве 23  ноября 1978 года.

Убийца 8 полицейском 
мундире

НЬЮ-ЙОРК, 30 ноября. 
(ТАСС). Американские ра
систы совершили новое 
преступление. Полицейский 
в Нью-Йорке пятью вы
стрелами в упор застрелил 
молодую  негритянку Мари
он Джонсон. Несмотря на 
показания свидетелей, вла
сти оставили преступника на 
свободе. В сво е  оправда
ние убийца привел полное 
цинизма заявление о  том, 
будто на какой-то момент 
в руках негритянки ем у по
мерещ ился блеск оружия.

лодеж ь окружала е го  везд е  —  
и дома, и в аудитории, и в 
просторном вестибю ле универ
ситета, и на волейбольной пло
щ адке —  Константин Спиридо
нович был отменным спортс
м еном . И это н е  случайно: он 
был необы кновенно м олод д у 
шой, умел жить жизнью моло
деж и, ум ел увлекаться всем  
тем, что влечет м олодеж ь. От
сю да то чувство доверия, ко
тор о е о »  вызывал у  своих вос
питанников.

Прийти к нему с  какой-либо 
просьбой или вопросом  не 
представляло никакой трудно
сти: как истинный интеллигент 
он был прост и доброж елате
лен. С ним можно бы ло спо
рить как с  равным, причем с 
юношеским задор ом  он мог 
обсуж дать сам ые различные 
вопросы , начиная со  сложней
ших философских проблем и 
кончая развитием грузинского 
футбола. Несмотря на это, бла
годаря силе его мышления, 
е го  глубоким, познаниям, меж
д у  ним -и его  воспитанниками 
все гд а  - <■ сохранялась вполне 
естественная и необходимая 
дистанция. г

*  Молодежи? н е  м огло не им
понировать его  абсолю тное 
равнодуш ие к лож ным ценно
стям —у  к личному материаль
ном у благосостоянию , различ
ным учещри^гунтулам, внеш не
му успеху.^-Б. і^грм отношении 
он был человеком  б еззаб от

н ы м , м о д н о  -здззать, «несерь
е з н ы м » ,^ ^ . ^іаѵ ,этой чертой 
скрывалас|,к лад{іинная се р ь е з 
ность и( требовательность ис
тинного'воспитателя и больш о
го ученбгб. ' Л 1' ОХЗЭНННОг 

Константин,- Спиридонович в 
первую .рчцредь - был требова
телен к себ ви У ж е годы учебы

тби ли сско й ги м нази и  стали 
для н е го . годами- упорного и 
сер ьезн ого  труда. Поступив в 
1918 году в,Тбилисский универ
ситет, он ,, занялся основатель
ным изуч^йием философии. Ра
ботал с полной отдачей сил, 
буквально не щадя себя. Его 
широка? . эрудиция и редкая 
одаренность не могли не при
влечь внимания: после оконча
ния университета К. Бакрадзе 
был командирован в Герма
нию, где'У глублял сери знания.

После его  'возвращ ения на 
Родину ДТя К. Б акрадзе нача
лась лолйая мсКаний и дер за
ний жизнь. Ведя большую пе
дагогическую  работу в стенах 
р одного университета, он о д 
новременно вел  научную раз
работку актуальнейших фило
соф ских проблем. Уже в пер
вых фундаментальных исследо
ваниях ученого —  в моногра
фиях «П роблема диалектики а 
немецком идеализме» и «Си
стема и м ето д  в философии 
Гегеля» —  ярко проявилась 
многогранность е го  таланта: 

способность по-новому ставить 
слож ные вопросы философии, 
умение проникать в самые 
скрыты е пласты проблемы и 
находить соверш енно неожи
данные, глубоко аргументи
рованные пути е е  решения, об
суж дать любой вопр ос с пре
дельной ясностью.

В названных монографиях 
К. Бакрадзе разработал инте
ресную  концепцию, оригиналь
но трактующую ф илософ ское

наследие представителей клас
сической немецкой филосо
фии —  Канта, Фихте, Ш еллин
га и Гегеля. О  том, что меж 
ду учениями этих ф илософов 
сущ ествует тесная свя зь , бур
жуазными историками написа
но немало. О днако К. С. Бакра- 
д з е  пошел по новому пути: ом 
избрал предметом сво его  изу
чения не все  аспекты разви
тия нем ецкого идеализма, а 
лишь наиболее ценную сторо
ну его  —  проблему станов
ления идеалистического диа
лектического метода. К. Бв- 
кр адзе удалось показать, что 
и в этом интересном ракурсе 
немецкая классическая фило
софия предстает п еред нами 
как единая целостность, что 
становление идеалистического 
диалектического м етода сам о 
является диалектическим про
цессом : в бо л ее ранней фо|>- 
м е диалектического мышле
ния —  в философии Канта —  
в неразвитом виде даны  прин
ципы более поздних, а завво- 
шающая ф орм а с т а н о в л е н и я - 
философия Гегеля —  диалек
тически снимает и одноврем ен
но сохраняет все  предш еству
ющие формы. Не м ен ее ин
тересны м  было глубоко о б о 
снованное ученым положение 
о  том, что в философии Геге
ля система и м етод в ко неч
ном счете совпадают.

Глубиной трактовки и ори
гинальностью подхода к  иссле
дуем ом у вопросу выделяю тся 
и последую щ ие историко-фи
лософ ские труды Константина 
Спиридоновича: «Очерки по
истории новейшей и соврем ен
ной буржуазной философии*, 
«История новой философии», 
«Прагматизм», «Экзистенциа
лизм». В этих книгах К. Бакра
д зе  одним из первых в марк
систской литературе дал о б сто 
ятельный анализ крупнейшие 
философских направлений бур
жуазной философии: неокан 
тианства, фикционализма, им
манентной философии, ф ено
менологии, прагматизма, экзи
стенциализма. В этих книгах . 
с подлинно марксистских пози
ций было дано также позитив- . 
ное реш ение многих теорети
ческих философских проблем, 

Плодотворно работал К. Ба- 
кр адзе над проблемами диа-~ 
лектического м атериализм  а. 
Его работы, посвящ енные про*.' 
блемам  предмета философии, 
истины, природы категорий, 
внесли крупный вклад в раз
витие нашей философской мыс
ли.

О собо следует отметить тру
ды К. Бакрадзе по логике. В 
течение ряда лет он с прису
щей ему принципиальностью 
боролся против широко рас
пространенного у нас нигили
стического отношения к ф ор
мальной логике. И сследования 
грузинского ф илософ а по ло
гике получили широкий р езо 
нанс: не случайно начало все
сою зной дискуссии по вопро
сам логики, развернувш ейся на 
страницах журнала «Вопросы 
философии», дала статья Ба
кр адзе «К вопросу о соотнош е
нии логики и диалектики».

Работы К. Бакрадзе, полу
чившие самую вы сокую  оцен
ку как в нашей стране, так и 
за рубеж ом, и сего дн я служат 
надежным подспорьем для 
каж дого ученого, занятого ис
следованием  фундаментальных 
проблем философии. Каждая 
встреча • с этими книгами не 
только обогащ ает нас новыми 
знаниями, но и приносит под
линное духовное наслаж дение, 
рож дает жажду творчестве —  
как это бы вает каждый раз 
при встрече с творением чело
века духовно богатого, увле
ченного, ищущего, безгранич
но преданного своем у делу.

3 . КАКАБАДЗЕ, 
д о кто р  ф ило соф ских  наук, 

п ро ф е ссор .
Т. Б У А Ч И Д З Е , 

кандидат ф ило соф ских  на
ук, доцент.

В Президиуме Верховного Совета Грузинской ССР

Р Е П Л И К А

КОМУ ЭТО НА РУКУ?
8  одной из больниц Бир

мингема в  прошлом месяце 
гканчалась от оспы Джэнет 
"покер. Вначале предполагай , 
ѵг°  она заразилась от челове
ки, приехавшего из Азии. Од- 
^ико источник заражения ока- 
зал г я совсем другим.

йжячеі Паркео работала ме
дицинским фотографом в  цни- 

і  иерситете Бирмингема. Ее ка- 
і іб о и е г  находился над лаборато

рией, занимающейся исследо
ваниями вируса оспы. В ходе 
расследования было установле
но, что женщина скончалась в 
результате заражения смерто
носным вирусом, каким-то об 
разом проникшим из лаборато
рии в  ее комнату.

Как это могло произойти? 
Как Паркер, которая ни разу 
не заходила в  лабораторию, за
разилась оспой? Какова веро

ятность заражения других со 
трудников? К этой загадке д о 
бавилась еще одна: когда ста
ло известно о  причине смерти 
Джэнет. руководитель лабора
тории профессор Ведсон; покон
чил жизнь самоубийством...

Ситуация стала проясняться 
после опубликования в  журна
ле «Нью сайэнтист» статьи се
кретаря профсоюза научных ра
ботников Клайва Дженкинса.

«Мы предполагаем, —  писал 
он, —  что лаборатория в  Бир
мингеме проводила запрещен
ные эксперименты и занималась 
исследованием .процессов генно
го  комбинирования». Другими 
словами, здесь изуча^іся искус
ственно полученный вирус ос
пы.

В результате изучения запи
сей профессора Ьедсона было 
установлено, что в  течение ле
та он и его  сотрудники полу
чили шесть искусственных гиб
ридов вируса оспы и начали 
новую серию экспериментов. 
Газета «Санди тайме» писала: 
«Недавние события а Бирмин
геме свидетельствуют о . во з

можности выращивания в  ла
бораторных условиях такого 
вируса, который способен вы
зывать массовые эпидемии. Се
годня не существует еще ника
кой защиты против подобного 
вируса. Е го применение в  во
енных целях может привести к 
гибели миллионов людей п да
же всего человечества...».

Профсоюз работников потре
бовал. чтобы власти ответили 
на вопрп'ы о том, над чем ра
ботал профессор Бедсон. чей 
заказ он выполнял, кому сооб
щались результаты щ следова
ний и как власти намерены по
ступить с  ними теперь. Пока эти

вопросы продолжают оставать
ся без ответа. И это волнует 
общественность. Важно не толь
ко установить истинную причи
ну смерти Паркер и выяснить, 
носили ли эксперименты неза
конный характер или нет. Не
обходимо получить ответ на 
вопрос: ради чего проводятся• 
эксперименты, которые угрожа
ют жизни всего  человечества? 
Кому это на руку?

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).
Лондон.

Указом Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР от 15 ноября 1978 го
да за долголетнюю и плодо
творную работу в сельском 
хозяйстве большой группе' 
товарищей присвоены почет
ные звания Заслуженного аг
ронома Грузинской ССР. За
служенного зоотехника Гру-' 
зинской ССР, Заслуженного 
механизатора сельского хо
зяйства Грузинской С С Р .'З а
служенного ветеринарн о г о  
врача Грузинской ССР, За
служенного мелиоратора Гру
зинской ССР. Заслуженного 
работника сельского хозяй
ства Грузинской ССР. З асл у-. 
женного инженера сельского 
хозяйства Грузинской ССР, 
Заслуженного инженера Гру
зинской ССР. Заслуженного

работника транспорта Гру
зинской ССР. Заслуженного 
экономиста Грузинской ССР. 
Заслуженного бухта л т в р аг 
Грузинской ССР и Заслужён
ного учителя Грузинской 
ССР.

*  *  *

Указом Президиума Йер- 
хойного Совета Грузинской 
ССР от 15 ноября 1978 го
да за долголетнюю и плодо
творную работу в сельсрбм 
хозяйстве, в связи с пяти
десятилетием со дня рожде
ния, председатель колхоза 
села Какабети Сагареджой- 
ского района Окромчедли- 
швили Зинаида Александров
на награждена Почетной гра
мотой Президиума Верховно
го Совета Грузинской ССР.

ВСТРЕЧА С ЧИТАТЕЛЯМИ
В Ш ааш вебском плодоовощ е

вод ческом совхозе Горийского 
районе состоялась читательская 
конференция, организованная 
редакцией газеты  *3 а р я  Восто
ка» совм естно с Горийским рай
комом партии.

Конференцию открыла всту
пительным- словом  заведую 
щая отделом пропаганды и 

|  агитации райкоме Г. Джаша- 
"  швилм.

Выступившие на конфервты 
цим заведую щ ая сельской биб
лиотекой М. Татарашвили, пред 
седатель рабочкома проф сою 
за Г . Гигаури, тракторист О . М а - 
киев, педагоги средней  школы 
Л. Пирошвили и Н. Гудиева, 
директор Ш авш вебского совхо
за Н. Ониашвили поделились 
своими мнениями о газете, вы
сказали ряд интересных пред
ложений по улучшению е е  со 
д ер ж ан и я  и оф орм ления .



ВЫСТАВКИ
—  М ногогранность таланта 

крупнейш его советского худож 
ника В. Ш ухаева отмечаю т вы 
даю щ иеся мастера кисти Мо
сквы , Ленинграда, Праги* Лон
дона, Парижа, Белграда, Нью- 
Йорка и многих других горо
дов, где хранятся его полот
на, —  скатал директор М узея 
искусств Грузии проф ессор
Т. Саникидзе. —  Естественно,
коллекция, переданная наш ему 
м узею  супругой художника,
представляет огромную  цен
ность. Грузинская общ ествен
ность проявляет большой ин
терес к его творчеству и с бла
годарностью  восприняла этот 
дар.

Нынешняя выставка далеко 
не полное собрание произведе
ний художника. З десь  отсутст
вуют эскизы стенной росписи 
и декораций к спектаклям, 
книжная иллюстрация. Но и те 
изобразительные жанры— порт
реты, пейзажи, натюрморты, 
которые экспонируются на вы
ставке, достаточны для полно
го представления о твор честве 
мастера.

С доброй улыбкой и некото
рым лукавством  смотрит на нас 
немолодой мужчина в желтой 
куртке —  автопортрет художни
ка, изобразивш его себ я на ф о 
не картины, посвященной 50- 
летнем у юбилею установления 
Советской власти в нашей стра
не. О коло 80-ти лет было ху
дож нику, когда он созд ал  это 
прои зведение, но преклонный 
возраст не отразился на его  
невероятной работоспособно
сти.

Портреты, портреты... В зо
лотой ф онд советского искус
ства вошли портреты М. Горъ-

ПОЭЗИЯ МАСТЕРСТВА
50 редких ребот заслуженного деятеле искусств Грузинской ССР  

В. Шухаева переданы его семьей в дар Музею искусств Грузим
кого, Ф. Шаляпина, И. Стравин
ского, С. Рихтера и многих дру
гих деятелей искусства, создан
ные художником в первые го
ды установления Советской вла
сти в России.

В 50-х годах, будучи уж е в 
Грузии, он возвращ ается к из
лю бленному жанру и достига
ет в нем  больших творческих 
удач, созд авая портреты на
родного артиста СССР С. За
кариадзе, композитора А. Ба- 
ланчивадзе, поэта Г. Табидзе, 
народной артистки республики 
В. Цигнадзе и многих других. 
Лучшие из этой серии— графи
ческие пор т р е т ы  писателя 
Л. Киачели, художника М. Тои- 
д зе , скульптора К. Мерабишви- 
ли —  стали достоянием М узея 
искусств Грузии.

Глубокая содерж ательность 
портретов часто достигается 
художником с помощью излюб
ленного композиц и о н н о г о  
приема, акцентирующего вни
мание на лице и руках. Едеа 
уловимые скупые штрихи, а ка
кой эмоциональной силой они 
насыщ ены! О собую  радость д о - 
ставляет знакомство с  портре
том «Женщина в парчовом пла
тье», созданны м  в стиле ста
рых м астеров.

—  Он любил Грузию и быв» 
привязан к  е е  народу и куль
туре, —  рассказы вает в до ев 
художника Вера Ф е д о р о в е »

Ш ухаева.— Его всегд а  восхища
ли богатство и красота грузин
ской природы. Целаія серия 
пейзажей, представленных на 
выставке, родилась в Натане- 
би, где Василий Иванович про
водил практические занятия со 
студентами, будучи проф ессо
ром Тбилисской Академии ху
дож еств. Это весел ы е, жизне
утверждающ ие произведения, 
повествующие о влас-и солнца 
и зелени в грузинском сел е, о 
трудолюбии его  жителей. Не

забы ваем ы  встречи в Цмхи- 
джвари в дни ле;них отпусков. 
Сю да часто приезжали пиани
сты С. Рихтер, Г. Нейгауз, на
родная художница СССР Е. Ах
вледиани и другие представи
тели советского искусства— 

Ш ироко на выставке пред
ставлены натюрморты. Его на
тюрморты словно осязаемы, 
подчеркивают специалисты. Они 
немногословны, сдерж анны по 
цвету, а изображ ение все-таки 
волнует. Секрет художника —

в поэзии, которую он ум еет от
крыть в простых и обыденных 
вещах.

Неожиданна на выставке 
встреча с М арокко, где худож
ник побывал в 30-х годах. Боло- 
шая серия полотен, создана 
живописцем лишь в 60-х годах. 
Не обитатели дворцов привлек
ли внимание живописца, а б ед 
ный и угнетенный народ, с ни
щетой которого он столкнулся 
на многолюдном базаре в Ра
бате.

Благодарные почитатели та
ланта В. Ш ухаева с интересом 
знакомятся с полотнами, став
шими стныне ценным достоя
нием М узея искусств Грузии.

Д . И В АН И Ш В И Л И .

•к . іс *

Н а  с н и м к е :  в зале вы-

Ф это м. Квирикашвили.

СОВЕТЧИК
ТУРИСТА

О журнале ВЦСПС «Турист* и его планах ма 
1979 год рассказывает главный редактор Борис Вла
димирович Москвин

С У

Информация

Дом связи в Кваиса
В поселке Кваиса открыл

ся новый Дом связи. К у с 
лугам горняков просторные 
светл ы е помещения, осна
щ енные новейшим техниче
ским оборудованием. В кра
сивом двухэтаж ном здании 
разместились такж е сбере
гательная насса и почтовое 
отделение.

С вводом в строй нового 
объекта значительно улуч
шилось качество обслужива
ния работников Кваисинсно- 
го свинцово-цинкового рудо
управления.

Кафе «Ахалгазрдули»
В районном центре Сач- 

хере открыто молодежное 
каф е «Ахалга з р д у л и». 
Оформленное с  большим 
вкусом и выдумкой, кафе 
уж е завоевало большую по
пулярность. В его  светл ы х 
просторных залах собирает
ся  молодежь. После рабоче
го  дня хорошо посидеть с  
друзьями, встретить стар ы х 
знаномых. поделиться мыс
лями и планами.

Весь обслуживающий пер
сонал нового каф е укомп
лектован из комсомольцев.

БАМ-78:- ЗАМЕТКИ ПШСЯТЕЯЯ

—  Наш журнал —  один из 
самых молодых иллюстрирован
ных еж емесячников в СССР, 
единственное издание в стра
не, посвящ енное туризму и 
экскурсиям.

Это периодическое издание 
пропагандирует д  о с т ижения 
СССР в к о м м  унистическо-м 
строительстве, знакомит чита
телей с памятниками матери
альной и духовной культуры 
советского народа, с его ге
роическим прошлым и рево
люционными традициями, при
родными богатствами и досто
примечательностями, достиже
ниями народного хозяйства и 
культуры с о в  етскмх людей, 
обобщ ает и распространяет 
опыт развития туризма и экс
курсий. Журнал освещ ает так
же состояние туризма в стра
нах социалистического содр*у- 
ж ества.

В журнале гсублмкуются-очер
ки, рассказы, путевые дневни
ки, песни, стихи, различная ин
формация. Все это сдел ало 
журнал популярным среди ши
роких масс читателей —  тури
стов и экскурсантов, тех, кто 
ж елает стать путешественника
ми, любителей «ри роды , крае
вед о в .

В  настоящ ее врем я -редакция 
журнала готовит тематический 
план на 1979 год. Намечается 

-опубликовать материалы, об о 

гащающие опыт работы тури
стско-экскурсионных организа
ций проф сою зов, очерки о пе
редовиках социалистического 
соревнования, лучших активи- 
стах-общ ественниках, о  круп
нейших спортивных сор евнова
ниях, в том числе о  подготов
ке к Олимпийским играм, о 
жизни туристских клубов и 
секций, активном отдыхе ра
бочих промышленных пред
приятий и тружеников сельско
го хозяйства.

Большое внимание уделяется 
развитию туризма среди школь
ников, студентов и учащихся 
профессионально - технических 
училищ, и, в связи с этим, ро
ли детских экскурсионно-тури
стских станций.

Достойное освещ ение полу
чит на страницах «Туриста» дея
тельность Интуриста и бюро 
м еж дународного молодежного 
туризма «Спутник».

В числе главных проблем, 
реш аемых журналом, —  даль
нейш ее развитие транспортных 
путешествий (авиационных, же
лезнодорож ных, речных, мор
ских, автомобильных), активи
зация деятельности Географи
ческого общ ества, общ еств ох
раны природы, памятников ис
тории и культуры, Министерст
ва геологии и Министерства 
лесного хозяйства по приданию 
сам одеятельном у туристскому

движению сощ естгенно полез- 
ното характера.

Новым содерж анием в пред. 
стоящ ем году наполнятся уже 
привычные для читателей ру.$_ 
рики: «Маршрутами пятилет
ки», «Наша Конституция», «Трч. 
буна передового опыта», «При. 
глашаем на экскурсию», «Ф а
кел», «Труду помощник» и дру. 
гие. Вместе с тем будут опуб
ликованы материалы, уже по 
достоинству оценен нью тури
стами, помогающие начинаю
щим и опытным путешествен
никам соверш ать различные по 
сложности походы. Речь идет 
о постоянных рубриках журна. 
ла —  «Сто путей, сто дорог», 
«Советы бывалых», статьях о 
технике безопасности, о  снаря
жении и сам оделках туристов, 
о  картах и учебных обложка*,

1979 год —  канун XXII Олим
пийских игр. Для читателей бу
дет проведена викторина — 
«Олимпийский конкурс». Серия 
цветных ф отоочерков «По го
родам Олимпиады» расскажет 
об экскурсиях по М оскве, Тал
лину, Ленинграду, Киеву, Мин
ску, о строителях олимпийских 
сооружений.

Приступая к составлению те
матического плана работы жур
нала на 1979 год, редакция об
ратилась ко всем  заинтересо
ванным организациям с прось
бой высказаться о волнующи* 
их проблемах развития туриз
ма, об интересном опыте ра
боты, о лучших людях отрас
ли, заслуживающих внимания 
на страницах журнала.

Надеемся, что это позволит 
журналу интереснее, разнооб
разнее и полнее освещ ать во
просы, интересующие широ
кий круг читателя. Тем самым 
«Турист» поможет трудящимся 
лучше организовать активный 
отдых, разумно испопьэ 
свободное время.

НАДЕЯСЬ ДРУГ НА ДРУГА

н  а с н и м к е :  иафе
•Ахалгаэрдули»

«Сладкие» подарки
Тбилисские пчеловоды-лю

бители передали в дар Рес
публиканской детской боль
нице 70 к г  меда для боль
н ы х детей.

Вот уж е несколько лет 
над больницей ш еф ствует 
производственное объедине
ние «Грузгорнохимпром». 
Большое внимание больнице 
оказы ваю т и республикан
ски е общ ества слепых и 
глухонемы х. Недавно с их 
помощью приобретены раз
личная аппаратура и инвен
тарь для оснащения оф
тальмологического и сурдо- 
логичесного кабинетов.

Творчество
финского скульптора

В Грузинском общ естве 
дружбы и культурной связи 
с зарубежными странами от
кры лась персональная вы 
ставк а  работ ф и н ск о го  
снульптора Пенти Роували.

С его искусством тбилис
цы знакомятся впервы е. 
ГѴенти Роѵвали активно уча
ствует в движении прогрес
си вны х рабочих организаций 
Финляндии и свою творче
скую  пеятельность совмещ а
ет с общественно - полити
ческой. Он антивист Обще
ства  мира и дружбы между 
Финляндией и СССР, ѵчаст- 
нии движения Сопротивле
ния в военные годы, член 
правления Союза работников 
культуры .

Принадлежность к рабоче
му классу предопределила 
и тематику твор чества Пен
ти Роували- В крут его твор
ческих интересов входят 
труженики, их заботы и ра
дости. борьба за светлое бу
дущ ее. Привлекают внима
ние скульптуры «Старая 
женщина». «Голод*. «Крин 
свободы», «Грузин».

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» и 
ГрузИНФОРМа).

Все началось с 
снимков ф отокорреспондента 
Бондо Д ад вад зе , посвященной 
строительству Бейка гю-Амур
ской магистрали. Я несколько 
р аз бывал на выставке, вгляды
вался в лица сильных, добрых 
и волевы х людей. Хогерось ви
деть их, б еседовать с ними, 
приобщиться к их героическим 
делам . И вот я обратился в 
С ою з писателей с  просьбой от
править м еня на БАМ в твор
ческую  К ом андировку-

Знаком ство с грузине кими 
бамовцами началось с  Усть- 
Кутского аэропорт#. Усть-Кут —  
это районный центр и узловой 
пункт западной стройки БАМа. 
Ч ерез д ва  дня на громадном 
«М агмрусе» я направился в 
Нию.

На б ер егу  реки, среди непро
ходимой тайги, вы рос аккурат
ный, уютный поселок Чмя-Гру- 
зинская. Все зд есь  напомина
ет  Грузию  —  орнаменты на до
м ах, грузинская речь на ули
цах. П обывав в Нии-Грузинской, 
секр етар ь Сою за писателей 
СССР, видный советский г.оэт 

■Роберт Рож дественский сказал :
—  В м есте с  писателями раз- 

лмчных республик приехали мы 
• Иркутскую область на Дни 
советской  литературы. Раздели
лись на группы н направились 
е  различные города и районы. 
Считаю что кашей группе по
везл о , т . к. мы попали на за 
падный участок БАМа, в Нию- 
Грузнискую . О б этом поселке 
мы н раньш е слышали. А уви
д е в  е го , объем  той работы, ко
торая з д е с ь  производится, я 
н е  м о гу  н е  говорить, что дел о 
м а этом участке идет хорошо.

Нам запомнились глаза, ру
ки, сло ва тех лю дей, которые 
строят станции, это значит —  
строят БАМ. Слияние грузин
ской п оэ зи м с этими простора
ми тайгм_

—Почти д есять днем я хо 
дил из одной бригады в дру
гую . Старался поговорить с  ра
бочими, но они, бросив всего  
лишь о д но -два  слова, продол
жали заниматься своим  делом . 
Постепенно стал чувствовать, 
что я для них —  обуза. Тогда 
пошел к начальнику «г рузбам- 
строя» А нзору Двалишвили и 
написал на его  имя заявление, 
в котором  просил принять м е
ня на работу. Вместе со  мной 
подали аналогичные заявления 
ещ е четы ре журналиста из Тби
лиси. Всех нас включили в о д 
ну ком сом ольско-м олодеж ную  
бригаду. Мы выполняли обя
занности подсобных рабочих. 
В то воем я наша бригада ра
ботала на строительстве новой 
школы.

В молодежной бригаде д е 
вять чел о век : Автандил А деи- 
швили из Вани, ф ур м ан  Баре- 
б а д зе  из Тбилиси, С ер го  Ли- 
луашвили из М аяховски, брига, 
дир Автандил Л ом идзе и др у
гие. Это зам ечательны е р ебя
та, влю бленные в с в о е  дел о , 
н е боящ иеся никаких трудно
стей.

В коллективе на редкость дру
ж ественная атм осф ера. Больше 
в сего  зд е сь  ценятся порядоч
ность, искренность, и того, кто

отсхщтэѳг этих правит, не
м едленно призовут к порядно:.

В связи с  этим я хочу рас 
сказать о б  одном  эпизоде, сви
детелем  которого сказался. 
Разговор этот произошел м е
ж д у бригадиром ком сом оль
ско-м олодеж ного коллектива 
Автандилом Л ом идзе и членок*. 
той же бригады. М олодой че
ловек, о котором я рассказы
ваю , сейчас не плохой работ
ник, но с  сам ого начала не су
мел вникнуть в характер своих 
сверстников, отлынивал от ра
боты. Имени его  не называ-о 
потому, что работает сейчас он 
не хуж е других и пользуется 
уваж ением коллектива. О днаж 
ды  во время переры ва на стро
ительстве школы Автандил от
вел  парня в сторону и спро. 
сил:

—  Знаешь, как стоят дер евья
& тайге?

—  Не знаю, —  ответил м оло
дой человек.

—  Тогда я тебе расскаж у, — 
спокойно сказал Автандил.

Д еревья е тайге стоят, на
д ея сь  друг на друга. Глубина 
их корней не бо л ее 40— 50 сан
тиметров, а высота —  25— 30 
м етров. Не могут корни про
никнуть в зем лю  глубж е из-за 
м ерзлоты, но зато они разра
стаются вширь, и, переплета
ясь, поддерживают др уг друга. 
Тайга сурова. Измена другу 
зд е сь  недопустима.

Год рабочего стажа на БАМе 
исчисляется тремя годами, а 
год  дружбы зд есь  равносилен 
трем  годам.

Я обратил внимание ещ е нэ 
одно обстоятельство: слово 
БАМ магически действует и на 
самих бам овцев. Примером то
м у служит следую щ ий случай. 
Как-то после работы по до р о
ге  домой, нас догнал Автандил 
Л ом идзе и сказал : —  П ривез
ли цемент, надо его  сгрузить.

Кто-то отказался, заявив, р а
бочий день, мол, закончен.

—  Здесь БАМ, брат, БАМ! —  
ответил бригадир. И закипе
ла работа. Эти слова я не раз 
слышал и в других бригадах 
И они всякий раз сказывали 
на людей удивительное влия
ние.

В начале июля на БАМе на
чалась новая стройка, потребо
вавш ая больш ого количества 
рабочих рук. С этой целью  бри- 
гадира лесопильщ иков направи
ли на новый объект, а нашу 
«тбилисскую бригаду» прикре
пили к лесопилке.

Старшего м астера яесолилъ- 
(циков А лександра Куртанадзе 
окрестили «дед ом » Нии. Он 
самый пожилой ср ед и  грузин
ских бам овцев, ем у 53 года. Но 
в работе он не отстает от мо
лодых.

Хочется сказать несколько 
слов и о  врачах Нии-Грузии- 
ской: главвраче амбулатории
Тамазе Уруш адзе и терапевте 
Д од о  Чумбуридзе. Работать на 
БАМе они стали д ва  года на
зад , в  самый трудный период, 
когда не было отдельной ам
булатории, необходим ых усло
вий. Врачи заслужили лю бовь 
и  уважение всего  поселка.

В м есте с  ѵ Д о д о  Чум6ур*ецэе 
нельзя н е  вспомнить и других 
женщин БАМа. Тамилу Шио- 
швилм —  депутата Усть-Кутско
го райсовета, Надеж ду Деапи- 
швили —  дгю ектора восьмм- 
яетней школы, Аллу Мелкумо- 
ву и многих других, которые, 
работая рядом со  своими му
жьями, делят их радости и не
взгоды.

М ного гостей бы вает у гру
зинских бам овцев. Гость, пои- 
ехавший в Нию, —  общий гость.

Вместе с сердечностью , теп
ловой гостй оставляют памят
ные подарки, книги. К приме
ру, восхищенный трудом и му
ж еством грузинских бамовцев, 
поэт Евгений Евтушенко пеоо- 
дал в подарок Анзору Двали
швили книгу с оригинальной 
надписью —  «Анзору Бамиа- 
швили». Это, бесспорно, оценка 
труда и м уж ества посланца 
Грузии, покорившего тайгу.

Коль скоро речь зашла об 
А нзоре Двалишвили, то я на 
могу не рассказать об этом 
прекрасном человеке. Руково
дителю «Грузбамсгроя» пола
гается быть не только хоро
шим специалистом и инжене
ром, знатоком дел а, но и зна
током душ тех двухсот чело
век, которые трудятся под его 
началом. Я видел Анзора и на 
строительном участке, и за ра
бочим столом, и на собрании, 
и дом а и долж ен сказать, что 
везд е  и всегд а  он остается на 
должной вы соте. Его ценят, 
любят и уважают не только 
сотрудники, но и труженики со 
седних строек, руководители 
Усть-Кута.

Партийным вож аком в Нич- 
Грузинской работает молодой, 
но опытный Нугзар М геладзе. 
Он же зам еститель начальни
ка «Грузбамстрся». О нем 
можно сказать словами Анзо
ра Двалишвили: «Когда я уез
жаю куда-нибудь, то всегда 
спокоен, так как знаю , что д е 
ла остаются в надежных руках 
Нѵгзара М геладзе».

Не щадя сил и энергии, тру
дятся главный инженер Алек
сандр Улуханов, главный м еха
низатор Реваз Кикабидзе, ин
ж енеры Анзор Лолуашвили, 
Рафаэл М елкумое и многие, 
многие другие.

Насыщенно проводят бам ов- 
цы свой досуг. В поселке —  
кино и библиотека. По суббо
там и воскресеньям  в них про
водятся дни тайцев и спортив
ных соревнований. Когда во 
врем я отдыха смотришь на 
ж изнерадостные лица ребят, 
не скаж еш ь, что это они, ко
торые несколько часов назад 
тягались с  огромными бревна
ми, занимались тяжелой и 
сложной работой. В воскрес
ный д ен ь весь  поселок собира
ется у бер егов Нии. И звучат 
песни, стихи.

Все врем я, которое я про
вел на БАМе, в сер д ц е м оем 
звучали слова Автандила Лэ- 
мидзе:

—  Знаете, как стоят дер евья 
в тайге? Надеясь др уг на друга.

Нодар ДЖАЛАГОНИЯ.

ПРИОРИТЕТНЫЕ
ИССЛЕДОВАНИЯ
В Тбилиси по приглашению 

республикой с к о  г о  общества 
«Знание» побывала группа уче
ных М осковского института 
биофизики Минздрава СССР —  
академик АМН СССР Р. Пет
ров, заведующий лабораторией, 
доктор медици н е к и х  наук 
Р. Хаитов и старший научный 
сотрудник В. Манько.

Гости выступили с лекциями 
по современным проблемам им
мунологии и иммунно-генетики, 
ознакомились с исследования
ми, проводимыми кафедрой 
нервных болезней Тбилисского 
института усовершенствования 
врачей Минздрава СССР.

Ученые из Москвы встрети
лись -с коллективами Тбилис
ского института усовершенство
вания врачей, медицинского ин
ститута, ряда медицинских уч
реждений Рустави, выступили 
по телевидению.

Бот что сказсил корреспонден
та «Зари Востока» академик 
АМН СССР Р. Петров:

—  Впервые в  СССР органи
зована лаборатория клиниче
ской нейроиммунологии пои 
кафедре нервных болезней Тби
лисского института усовершен
ствования врачей.

В лаборатории в  течение ря
да лет группа сотрудников поо- 
водит приоритетные исследова
ния человека в  норме и при не
которых заболеваниях нервной 
системы. В результСііе, уда
лось сформулировать ряд прин
ципиально новых положений о 
специфической ооли выявлен
ных клеток в защите головно
го  мозга .от различных инфек
ций и в  образовании иммуно
логического барьера нервной 
системы. Исследования тбилис
ских врачей нашли выход и в 
клинической практике.

Оригинальное н а п  равление 
исследований ученых Грузии 
получило широкий резонанс. Ре
зультаты исследований внедря
ются в  работу ряда лечебных 
учреждений Советского Союза 
и .за  рубежом.

Основательное о б е  уждение 
разрабатываемой грузинскими 
учеными проблемы позволило 
наметить перспективные направ
ления исследований, новые под
ходы к решению важной за 
дачи.

А. ИМНАДЗЕ.

С П О Р Т  • СПОР Т  • С П О Р Т
ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

ПОКА ЧАСЫ НЕ ПУЩЕНЫ...
Столица Грузии стала 

местом интереснейших ба
талий. которые достойно 
венчают богатый шахмат
ными событиями год. Се
годня в Тбилисском Двор
це шахмат стартует чем
пионат СССР по шахма
там среди мужчин (высшая 
лига).

В борьбу включаются 
16 международных гросс
мейстеров: экс-чемп и о н
мира М. Таль (Рига), чем
пионы СССР 1977 года 
В. Гулько (М о с к в а), 
И. Дорфман (Львов), а так
же Л. Полугаевский, Е. Гел
лер (оба — Московская об
ласть), Г. Кузьмин (Воро- 
щиловг р а д), В. Цешков- 
ский (Омск), А. Белявский, 
О. Романишнн, А. Михаль- 
чишин (все — Львов), 
В. Тукмаков ( О д е с с а ) ,  
Ю. Разуваев, С. Макары- 
чев (оба — Москва), 
Т. Георгадзе (Тбилиси), 
Е. Свешников (Челябинск), 
В г Багиров (Баку), между
народный мастер из Ново
сибирска Г. Тимощенко, 
имеющий первый гроссмей
стерский балл, и бакинский 
школьник мастер спорта 
Г. Каспаров.

К сожалению, в высшем 
шахматном обществе, прой
ти куда очень нелегко, от
сутствуют по разным при
чинам двукратный чемпион 
мира А . Карпов, экс-чем
пионы мира Т. Петросян и

В. Смыслов, Ю . Балашов, 
Р . Ваганян. Для любите
лей шахмат республики 
особый интерес представля
ет участие тбилисского 
гроссмейстера Т. Георга- 
дзе, включенного в турнир 
как хозяина соревнования.
В  практике крупнейших 
всесоюзных турниров ста
ло хорошей традицией при
глашение представителя го
рода, где проходят поедин
ки.

В памяти еще се еж и 
подробности недавней осеч
ки советской мужской 
алимпи й с к о й сборной, 
именно так надо рассмат
ривать серебряные меда
ли с аргентинского стадио
на «Ривер ГІлейт». Ведь 
наши шахматные дружи
ны 12 раз подряд увозили 
«золото» «турниров на
ций», как именуют эти 
командные чемпионаты ми
ра. Начинающийся в Тби
лиси турнир специалисты 
будут рассматривать, как 
смотр резервов пашей шах
матной гвардии. Не может 
не обратить на себя внима
ние тот факт, что четыре из 
18 участников представляют 
львовскую шахматную ор
ганизацию, а трое из них— 
А. Белявский, О. Романи- 
шнн, А. Михальчишин яв
ляются воспитанниками за- . 
мечательного шахматного 
педагога заслуженного тре
нера СССР В. Карта.

Обращает на себ я  вни
мание широкое п редстави
тельство в финале чемпио
ната СССР шахматистов 
Украины и РС Ф С Р. С тати
стика подобных сор евно
ваний последних лет гово
рит о том, что борьба за 
медали самой высокой про
бы ведется между пред
ставителями старш его по
коления Л. Полугаевскйм, 
ІѴІ. Талем и представите
лями «новой волны» О. Ро- 
манишиным, И. Д ор ф й а- 
ном, Б. Гулько, В. Ц еш ков- 
ским. Думается, и данйое 
соревнование не буДет 
исключением.

Эксперты не раз отме
чали наступившую моло
дость шахмат в наш век 
акселерации, но даже с 
учетом ее, достижения 15- 
летнего Г. Каспарова ина
че, как уникальными, не 
назовешь. Не хочется де
лать прогнозов на старте 
чемпионата, но аутсайде
ром он в Тбилиси не б у 
дет...

Организаторы турнира и 
на этот раз сделали . все 
возможнее, чтобы столица 
Грузин на высоком уровне 
приняла известных масте
ров шахматного искусства. 
Красочные афиши пригла
шают посетить поединки 
с о и с к а т е л е й  последних 
комплектов уход я щ е г о 
1978 года.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
Д  Сборные молодежные 

М осквы и Украины встретят
ся в финальном матче все 
сою зного футбольного турни
ра на приз еж енедельника 
«Футбол-хоккей» —  «П ере
права». Москвичи победили 
команду Литвы —  4 : 0 ,  а 
встреча меж ду футболистами 
Белоруссии и Украины завер 
шилась нулевой ничьей. Для 
определения победителя бы
ла назначена серия одиннад

цатиметровых, в которой точ
нее оказались украинские 
спортсмены —  5 : 4 .

^  Продолжаются отбороч
ные матчи футбольного чем
пионата Европы. В первой 
группе сборная Болгарии про
играла на своем  поле коман
д е  Северной Ирландии — 
0 : 2. Победители возглавили 
с  пятью очками после трех 
встреч турнирную таблицу.

Во второй группе лидиру
ют футболисты Португалии 
(также 5 очков после трех 
матчей), которые взяли верх 
а Лиссабоне над сборной 
Шотландии —  1 : 0 .

В седьмой группе четыре 
очка из четырех набрала 
сборная Уэльса, обыгравшая 
на сво ем  поле команду Тур
ции —  1 : С.

н.
Редактор

ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

КОН ТАКТЫ , С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О

ДЖОЙС НА ГРУЗИНСКОМ ЯЗЫКЕ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Р Е Д К И Й  С Л У Ч А Й
Трехлетняя Леночки 

Биркнср из г. Теп.гице 
(ЧССР), играя с мячом 
в  садике около своего  
дома, оступилась и 
упала в  цистерну с х о 
лодной дож девой во 
дой. Родители спохва
тилась о девочке через 
двадцать минут. В рай
онной больнице доктор

Петер Страх констати
ровал смерть, но со  
своими к о л л е г а м и  
Я. Пихликом и П. Фран
сом предпринял все, 
чтобы вернуть девочку 
к жизни. Массаж серд
ца, электрический шок... 
н через пятнадцать ми
нут сердце девочки не
уверенно з а б и л о с ь .

Первый вдох  Леночка 
сделала почти через 
сутки. За нее «дышал» 
аппарат «искусствен
ные легкие». Д вое су
ток не отходили врачи 
от Леночки и победи
ли смерть. Сейчас она 
вернулась домой.

По мнению докторе; 
главный фактор, кото
рый помог вернуть 
жизнь ребенку после 
столь продолжитель

ной клинической смер
ти, был холод . снижа
ющий потребности тка
ней в  кислороде. Ну, а  
второй —  возраст па
циентки. Детский мозг, 
по мнению специали
стов, менее чувствите
лен к недостатку кис
лорода.

Об этом поистине 
уникальном случае рас
сказал корреспондент 
журнала «Запасник».

(ТАСС).

П роф ессор университета в 
Буффало штата Нью-Йорк, в 
США, Эмили Голл находилась 
в СССР для изучения перево
д о в произведений известного 
ирландского писателя XX сто
летия Д . Джойса на языки на
родов нашей страны. Одной из 
задач гостьи из США является 
знакомство с  работой заведую 
щ его каф едрой английского 
языка Тбилисского университе
та доктора филологических на
ук, проф ессора Н. Киасашвили, 
который сейчас занят перево
дом на грузинский язык глав
ного р о м а н а  Д . Джойса 
«Улисс». Прибыв в Тбилиси, она 
встретилась с гоузинским пе
реводчиком Д. Джойса.

—  Д алеко за пределами ва
шей страны получили извест
ность ш експироведческие ис
следования п р о ф е с с о р а  
Н. Киасашвили, —  сказала 
Э. Толл. —  О днако не менее 
важны его  работы по Д. Джой
су, б ез  изучения творчества ко
торого, на мой взгляд, невоз
можно понять проблемы ос
новных литературных течений 
XX века. В 1969 году зарубеж 

н ы е  литературоведы с радо
стью  познакомились с  перево

дами посмертных произведении 
Д. Джойса, одноврем енно опуб
ликованных на русском и гру
зинском языках профессором 
И. Киасашвили. А сейчас гру
зинский ученый успешно пере
водит и публикует в грузинской 
периодической печати роман 
«Улисс».

Мне было интересно узнать, 
что грузинский переводчик из
мерен закончить свою  работу 
к 100-летию со дня рождения 
Д. Джойса, которое отмечает
ся в 1982 году. М еж ду прочим, 
над русским переводом  «Улис
са» в М оскве работает извест
ный переводчик английской и 
американской литературы Вик
тор Хинкис. Видимо, русский и 
грузинский переводы  будут за
кончены одноврем енно.

На очер едном  меж дународ
ном дж ойсовском симпозиуме, 
который проводится в буду
щем году в Цюрихе, мне вновь 
предстоит встреча с грузин

ским коллегой. На симпозиуме 
состоится разговор о произве
дениях Д. Джойса в Советском 
С ою зе.

И. Д Ж А К Е Л И .

Ш
М О С К В А

Пятница, 
1 декабря

хоккею. ЦСКА —  «Торпедо» 
3-й период. 23.05 —  Мы поем

ТБИ Л И СИ

По первой  про грам м е . 9.00— 
«Время». 9.45 —  Утренняя гим
настика. 10.05 —  Отзовитесь, 
горнисты! 10 35 —  «Стратегия 
риска». Телефильм. 3-я серия. 
11.45 —  С. П рокофьев — Два 
концерта для фортепьяно с 
оркестром. Фильм - концерт.
15.30 —  Новости. 15.50 —  «Ра
ди революции». Телевизионный 
документальный фильм. 16.25—  
Ш ахматная школа. 16.55— Кон
церт. 17.45 —  М осква и мос
квичи. 18.15 — Веселы е стар
ты 19.00 — Новости. 19.15 —  
В к і ж д о м  рисунке —  солнце.
19.30 — «М альцев из деревни 
М альцевой. Телефильм. 20.30—  
Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА —  «Торпедо». 1-й и 2-й 
п е р и  оды . 22.00 —  «Время».
22.30 —  Чемпионат С С С Р  по

По первой программе. 9 .0 0 - 
Из М осквы. «Время». 17.00 — 
Д ля  абитуриентов . Химия. Ц* 
17.35 —  «Изучим французски' 
язык». 18.05 —  Филармоии 
м олодого рабочего. 18.50 — 
Дни советской литературы 1 
Грузии. 19.35 —  Мультфильм 
19.50 —  «Крупный ученый на 
ш его времени» —  И. Векул 
20.40 —  Документальный ф илы  
«От съ езд а  к съезду». 21.00 -  
«М оамбе». 21.30 —  Народны 
песни. 20.00 —  И з М осквь 
«Время». 22.30 —  Тбмлмсска 
оперная студия в М оскве. Ц* 
П о  второй  п р о гр а м м е . 1 8 .0 0 - 
Телевизионные документальны 
фильмы «Фамилия Бирюковы» 
«Чабанская династия». 19.00 -  
мультфильм. 19.20 —  Художв 
ственный фильм «Следоватея 
и лес». 20.40— Концерт. 21.15 -  
Телевизионный документальны 
фильм «Город и село».
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